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Взрыв в шахте:
пятеро погибли

В среду утром в шахте

«Центральная» города
Партизанска Приморского

края прогремел взрыв. В

забое в это время нахо�
дился 71 человек. Пятеро

из них погибли, еще один

шахтер находится в боль�
нице. Его состояние меди�

ки оценивают как тяжелое.

На месте трагедии уже за�
вершилась спасательная

операция, все горняки

подняты на поверхность. В
настоящее время выясня�

ются причины взрыва.

По предварительной
версии, сообщает РИА
«Новости», причиной тра�

гедии стал взрыв метана.
Он произошел в 04:15 по

московскому времени на

глубине, превышающей 40
метров.

 Волошин подал
в отставку?

Глава администрации
президента РФ Александр

Волошин подал прошение

об отставке, сообщила ра�
диостанция «Эхо Москвы»

со ссылкой на источники

Кремле. Однако через не�
сколько минут это сооб�

щение было аннулирова�

но.
Напомним, что слухи о

том, что глава администра�

ции Владимира Путина
уже подал прошение, рас�

пространились еще в суб�

боту утром. Однако, по не�
которым данным, доку�

мент все еще не подписан.

Напомним, ранее
«Коммерсант» связал

арест главы нефтяной

компании ЮКОС Михаила
Ходорковского с возмож�

ной отставкой Александра

Волошина. Именно Воло�
шин поддерживал в Крем�

ле Ходорковского.

В Кремле все это вре�
мя идет борьба за власть

между старожилами, кото�

рых возглавляет Волошин,
и новоселами, которых

привел за собой Владимир

Путин.
Как предполагает из�

дание,Волошина может

заменить кто�то из бывших
сослуживцев Владимира

Путина по КГБ.

Как отмечает «Ком�
мерсант», сегодня перед

Владимиром Путиным

стоит примерно тот же
выбор, что и перед Ельци�

ным в 1996 году: или вы�

ход из окружения быв�
ших сослуживцев и отказ

от уголовного преследо�

вания по политическим
мотивам, что укрепит де�

мократические институ�

ты, или кагэбизация сис�
темы власти в России, пи�

шет «Коммерсант».

«Месяцами
живем без
мяса, масла...»

Арест самого богатого человека России, произошедший в минувшую субботу, по�
разному оценивается обозревателями. Зарубежные СМИ  гадают: не поддастся ли
Михаил Ходорковский давлению Кремля и не уедет ли за границу? Это будет озна�
чать, что в стране окончательно выстроена «вертикаль» во главе с одним человеком,
и от переменчивой воли этого человека, главным образом,  многие годы будет зави�
сеть судьба миллионов россиян. Собственно говоря, против такого построения госу�
дарства и выступал всегда молодой олигарх.

Судя по опросам, его арест оставил равнодушными большинство граждан России.
И, как представляется,  напрасно: ведь, если Ходорковский не сдастся, он может стать
самым решительным борцом за демократию, против произвола властей предержащих.
Прочувствовав на себе прелести прикладов автоматов и кованых ботинок, бизнесмен
просто не может не понять тех людей, которых топчут на просторах великой России.

Есть определенный плюс в том, что власти грубо обошлись с влиятельным россия�
нином. Да, возможно, его структуры использовали какие�то «дырки» в законодатель�
стве, но это, скорее, проблема законодателей. Поэтому есть много шансов за то, что
обвинения прокуратуры будут отлетать одно за другим, а после выборов вообще «сду�
ются». Над Ходорковским может возникнуть ореол гонимого мученика. И тогда,если
он захочет, дорога к президенству для него будет открыта.

А почему бы и нет? М. Ходорковский нашел общий язык с коммунистами, «яблоч�
никами»... Он может умиротворить общество. Он богат, значит, ему нет необходимос�
ти заниматься переделом собственности, как неким выходцам из «органов»... Молод,
образован, пользуется определенным авторитетом на Западе... А еще говорят, что
альтернативы нынешнему президенту нет.

(Продолжение темы � на стр. 3)

Проведенная в 2002 году

перепись постоянного насе�

ления России показала, что в

в стране проживает 145,2

миллиона человек 160 нацио�

нальностей, передает РИА
«Новости».

«Численность населения

оказалась выше расчетной на

1,8 миллиона человек», � со�

общил министр РФ по делам

национальностей Владимир

Зорин, говоря об основных

итогах первой очереди авто�

матизированной обработки

материалов Всероссийской

переписи�2002.

При этом по сравнению с

1989 годом численность про�

живающих в России уменьши�

лась тоже на 1,8 миллиона че�

ловек.

По словам Зорина, в на�

стоящее время Россия зани�

мает седьмое место по чис�

ленности населения:

Китай � 1,285 миллиарда

Индия � 1,025 миллиарда

США � 286 миллионов

Индонезия � 215 милли�

онов

Бразилия 173 миллиона

Пакистан � 146 миллионов

Как показывают данные

переписи, пятая часть росси�

ян проживает в городах�мил�

лионерах, из них в Москве �

10,4 миллиона человек и 4,7

миллиона человек в Санкт�

Петербурге. 2,7 миллиона че�

ловек остаются в России, не

имея гражданства.

Наиболее многочислен�

ной национальностью в Рос�

сии остаются русские � 80
(Подробности � в следую�

щем номере.)

В России живет больше людей,
чем предполагалось
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Бывшие
комсомольцы

вспомнили
молодость

В администрации области
состоялась встреча активис�
тов комсомольского, моло�
дежного движения, внесших
достойный вклад в социаль�
но�экономическое развитие
области, ставших авторитет�
ными руководителями, спе�
циалистами высокой квали�
фикации. С праздником по�
здравил заместитель губер�
натора Е. Баранов.

Кемеровская областная
комсомольская организация
была одна из многочислен�
ных организаций в стране,
сильна своими традициями,
лидерами. Многие комсо�
мольские руководители при�
глашались в Москву на рабо�
ту в аппарат ЦК ВЛКСМ, ЦК
партии. Из рядов Кузбасско�
го комсомола вышли многие
крупные государственные и
общественные деятели, вое�
начальники. Среди них Семи�
частный Владимир Ефимо�
вич, Турукин Александр Сер�
геевич, Рогатин Борис Нико�
лаевич, Сизых Николай Гав�
рилович, Хануков Валерий
Борисович, Марков Виктор
Алексеевич, Бажакин Анато�
лий Михайлович, Новикова
Татьяна Викторовна.

Лучшим комсомольским
активистам вручены област�
ные награды.

Вчера же в 14�00 в Госу�
дарственном архиве Кеме�
ровской области состоялось
открытие выставки, посвя�
щенной 60�летию областной
комсомольской организации.

В Государственном цирке
города Кемерово прошло
торжественное заседание ве�
теранов города Кемерово,
также посвященное юбилею
Комсомола.

Миссия  в Омске
В Омске состоялась тор�

гово�экономическая миссия
предприятий Кемеровской
области, организованная Ом�
ской и Кузбасской торгово�
промышленными палатами.

В составе делегации на�
ходились представители 6
кузбасских предприятий из
Кемерова, Новокузнецка и
Прокопьевска.

В рамках миссии прошли
прямые переговоры членов
делегации с представителями
заинтересованных омских
предприятий. В ходе них до�
стигнуты предварительные
договоренности о поставке в
Омскую область строитель�
ных материалов (щебня, ми�
нерального порошка), рези�
нотехнических изделий (ру�
кавов высокого давления),
светотехнической продукции
(светильников головных, же�
лезнодорожных, элементов
нагрева). Обсуждены воз�
можности реализации совме�
стных проектов по переводу
ТЭЦ г. Омска на водоуголь�
ное топливо, по внедрению
систем энергосбережения и
диспетчеризации энергопот�
ребления на одном из омских
предприятий, по разработке
моделей светильников высо�
кой прочности для предпри�
ятий энергетики Омска. Кро�
ме того, наметились догово�
ренности о поставке в Куз�
басс шинной продукции,
ГСМ, литья и штампованных
изделий производства омс�
ких предприятий.

Время маневров
и грязи

закончилось
В районном поселке Яш�

кино открылся благоустроен�
ный транзитный проезд через
поселок по улицам Горького,
Садовая, Заречная, Строи�
тельная, Ленинская, Чапаев�

ская, Осиновка 2�я и 3�я.
Заместитель губернатора

А. Наумов, разрезая красную
ленточку, заметил, что теперь
для яшкинских водителей
«время маневров закончи�
лось». Если на территориаль�
ных дорогах приходится
сдерживать скорость, чтобы
не нарушить правила дорож�
ного движения, то на некото�
рых дорогах внутри поселка
знаки ограничения скорости
и ставить не надо. Вместо них
прекрасно работают ямы и
колдобины.

Вместе с пуском проезда
преобразился и поселок. До�
рожники не только отремон�
тировали практически за пол�
тора месяца дорогу, но и на�
вели порядок на всех улицах.
Одновременно с укладкой
асфальтобетона они занима�
лись очисткой улиц от мусо�
ра. А вывезено его с улиц не
много, ни мало, 2,5 тысячи
кубометров.

Авторы
«Радуги» учили,

как сделать
детей

счастливыми
В  Новокузнецке  в рамках

семинара  «Внедрение инно�
вационных образовательных
программ в практику работы
детских садов и школ» состо�
ялись встречи педагогов дош�
кольных образовательных уч�
реждений и начальных школ
с авторами программ «Раду�
га» и « Из детства в отроче�
ство» Татьяной Николаевной
Дороновой и Татьяной Ива�
новной Гризик.

Такие встречи особенно
актуальна сейчас, когда дети
шести, шести с половиной лет
идут в школу. Необходимы
программы, направленные на
то, чтобы процесс перехода
из детского сада в школу был
для детей безболезненным, а
обучение в школе успешным.
Этому во многом способству�
ет программа непрерывного
образования дошкольников
и младших школьников «Из
детства в отрочество». Об ос�
новных моментах программы
и рассказывали ее создате�
ли.

Биологи КемГУ
готовятся к

своему юбилею
В 1963 году в Кемеровс�

ком госуниверситете был от�
крыт биолого�химический
факультет, его первым дека�
ном была Вера Ивановна По�
зднякова. Единственная ка�

федра естествознания тогда
объединила и химиков, и
биологов. В 1964 году была
создана кафедра химии, а в
1967 году – кафедры ботани�
ки  и анатомии и физиологии
человека и животных.

В течение сорока лет на
факультете деканами были
В.И.Позднякова, А.А.Чашни�
ков, М.М.Рачковская, А.Т.�
Мальцева, Э.М.Казин,
Г.В.Ефремова (с 1988 г. и по
настоящее время).

За годы существования
факультета подготовлено
более двух тысяч специалис�
тов. Его выпускники работа�
ют в научно�исследовательс�
ких организациях, в органах
охраны природы и управле�
ния природопользования, уп�
равления образованием и в
общеобразовательных уч�
реждениях, санитарно�эпи�
демиологических организа�
циях.

Деканат биофака сооб�
щает, что для выпускников,
преподавателей и сотрудни�
ков факультета празднование
юбилея состоится 5 ноября в
актовом зале КемГУ в 14 ча�
сов (ул. Красная, 6, корп. 2).

Кто лучший
менеджер?

В ноябре в Кузбассе стар�
тует I этап регионального
конкурса «Менеджер 2003
года в Кузбассе». К участию
в нем допускаются специали�
сты, прошедшие обучение по
Президентской программе
подготовки управленческих
кадров для организации на�
родного хозяйства РФ в рос�
сийских вузах и за рубежом
по базовому и пилотному ва�
риантам. Управленцы высше�
го и среднего звена, желаю�
щие поступить на обучение по
Президентской программе,
могут участвовать вне кон�
курса. Проводится конкурс в
целях использования потен�
циала менеджеров, обучен�
ных за рубежом для решения
насущных социально�эконо�
мических проблем региона.

I этап конкурса будет про�
ходить до декабря в Анжеро�
Судженске, Юрге, Прокопь�
евске, Новокузнецке, Между�
реченске и Кемерово.

II этап в декабре 2003�ян�
варе 2004 г. представляет со�
бой итоговый конкурс по ре�
зультатам отборов, прошед�
ших в городах.

Дополнительную инфор�

мацию можно получить в сек�

ретариате Кемеровского ре�

гионального отделения ко�

миссии: 650064, г.Кемерово,

пр.Советский, 63, каб.138,

телефон: 58�77�48.

По областному цент
ру ходят слухи, что мест
ный предприниматель,
хозяин ресторана Влади
мир Шлыков, баллотиру
ющийся по 89му Кеме
ровскому избирательно
му округу, является
«дублером» Тамары
Фральцовой,  которую
двигает в Думу губерна
тор.

«Дело в том, когда гу
бернатор Аман Тулеев
сказал ей, чтобы она бал
лотировалась, то есть он
настоятельно ей так ска
зал. А она ведь и не дума
ла идти в Думу, но он ска
зал: «Пойдешь!»  любез
но проинформировал об
щественность член изби
рательного штаба руко
водительницы департа
мента образования адми
нистрации области, де
путат областного Совета
С. Бабитов («РР» за
23.10.03).

Идя, судя по этим сло
вам, на выборы как бы
«изпод палки», высоко
поставленная кандидат
ка или ктото за ее спи
ной вполне могли гото
вить «дублера». Извест
но, что институт «дублер
ства» апробировал в Куз
бассе Аман Тулеев. Воз
можно, именно из Белого
дома, что на кемеровской
площади Советов, и исхо
дит инициатива сделать
«тенью» протяже губер
натора господина Шлы
кова. По крайней мере,
достоверно установлено,
что подписи ему как кан
дидату собирали с ис
пользованием админист
ративного ресурса (о чем
подробнее ниже).

Весть об этом, кстати,
пришла из Кузбасского
технического универси
тета. И это очень харак
терно. В эти дни вуз гото
вится к выборам ректора
(взамен внезапно умер
шего летом В. Курехина).
Но еще задолго до них
главное лицо области во
всеуслышанье заявило,
что оно поддерживает
первого проректора В.
Нестерова.

Чиновники вещают –
самостоятельные люди
делают посвоему... Но в
Кузбассе хорошо знают,
что идти «супротив» 
себе дороже. Да нередко
и бессмысленно: в том же
КузГТУ административ
ный ресурс стал работать
сразу после встречи Не
стерова с Тулеевым, ко
торую, говорят, органи

зовал исполнительный
директора тамошнего по
печительского совета,
преподаватель истории И.
Черноброд. И мигом поде
вались кудато потенци
альные претенденты на
пост ректора. «Мне надо
докторскую защищать», 
сказал один. «Мне до пяти
лет, после которых я не
буду зависеть от них, оста
лось совсем немного, не
хочу рисковать»,  сказал
другой. «А пошли они! Раз
САМ сказал, так и будет.
Чего тогда нервы тре
пать?»  сказал третий. В
итоге получилось, что
приходится Валерию Ива
новичу Нестерову идти на
эти «выборы» в гордом
одиночестве. Словно со
всем обезлюдел вузовский
Кузбасс...

В. Нестеров, конечно,
не испортит университет.
Там уже испорчено все,
что можно, или почти все.
Вуз завоевал прочную
славу «гнезда взяточни
ков». Рейтинг его пал, как
говорится, ниже плинтуса
 он вылетел даже из сот
ни, что является, можно
сказать, позором. И кто
бы сейчас здесь не верхо
водил – хуже наверняка
не будет.

А вот улучшит став
ленник губернатора та
мошние дела или нет – это
вопрос, потому как, гово
рят, и здоровье уже не то,
и возраст, как считает
председатель обкома
профсоюза Кирюшин,
«староват». Но дело даже
не в этом. Комунибудь
надо, чтобы там было луч
ше?

Вопрос отнюдь не
праздный. Валерий Не
стеров представляет уп
равленческую команду, к
которой у работников Куз
ГТУ накопилось немало
вопросов. «Например та
кие,  писал неизвестный,
но, судя по всему, весьма
осведомленный автор в
Интернете (орфографии
сохранена).  ...Почему
главный бухгалтер Пав
ленко, владея собствен
ным магазином строи
тельных материалов, рас
положенном в общежитии
№2, является одновре
менно поставщиком стро
ительных материалов для
ремонтных нужд КузГ
ТУ?.. Или почему совмес
тное предприятие (СП)
«Ту Стрим инт.», финан
сируемое КузГТУ за счёт
б л а г о т в о р и т е л ь н ы х
средств, поступавших от
«Кузбассинвест», «Росу
голь», ГУРШа использу
ется для ремонта коттед
жа (следует указание, чье
го.    Ред.) (дважды) в Кед
ровке, квартир с построй
кой бань и т.д.? Или поче
му председатель студен
ческого союза Гоголев
имеет сеть киосков в  об
щежитиях вуза и вольно
живет за счет доходов от
продажи товаров студен
там? Или за какие чрез
вычайные заслуги и для
чего была организована
поездка начальника учеб
ного отдела Аксенковой в
Англию стоимостью 5000
долларов и где их взяли?

Или почему начальник
учебного отдела, не имея
учёной степени и звания,
получает в год 280 000
рублей, в то время как
зарплата пашущих до
центов почти в пять раз
меньше?.. Или почему
бесконтрольно использу
ются внебюджетные
средства, получаемые из
филиалов в городах Куз
басса и правда ли, что
первый проректор В.Не
стеров уже несколько
раз брал кредиты как из
бюджетных так и вне
бюджетных средств яко
бы для лечения, а на са
мом деле для покупки
двух автомашин и квар
тиры сыну? Или, напри
мер, правда ли, что СП
«Ту Стрим инт.», исполь
зуя техническую базу
КузГТУ (бесплатно),
большую часть работ вы
полняет на стороне и
куда и кому идут деньги
от этой деятельности?..»

Вопросы эти были об
народованы накануне
летней вузовской конфе
ренции. За несколько
дней до нее тот же Кирю
шин многозначительно
изрек: «Если на конфе
ренции будут поднимать
затронутые там (в интер
нетовской «статье» 
А.К.) вопросы – значит,
коллектив  здоровый.
Если не будут поднимать
– возникнут вопросы. И
прежде – что ты сделал
с коллективом?..» («РР»
за 5.06.03).

Щекотливые вопро
сы никто тогда не задал.
И, по жизни, это пра
вильно: при таком разгу
ле административного
ресурса могут сломать
любую карьеру, любую
жизнь...

А вот после конфе
ренции могли задать та
кие вопросы. Тот же Ки
рюшин, тем более что
анонсировал, чиновники
от образования, предсе
датель попечительского
совета Тулеев, наконец.
Но никто, похоже, даже
и не собирался этого де
лать. И лучшее тому сви
детельство  то мощное
давление, с помощью ко
торого обеспечивают
нужную «преемствен
ность» в руководстве
вуза.

Зачем это надо препо
давателю Черноброду, ру
ководившему названной
выше стройфирмой, –
вопрос риторический. Го
раздо интереснее – для
чего это надо руководству
области?

А вот хотя бы для это
го. Когда в какомто моз
гу возникла идея сделать
Шлыкова «дублером»
Фральцовой, говорят,
встал вопрос о подпис
ных листах. Самому вла
дельцу ресторана их бы,
скорее всего, не собрать.
Да и вряд ли ему досуг
этим заниматься. Прой
ти в Госдуму самому –
шансы нулевые. Чего же
тратить зря силы и вре
мя?

А он и не тратил.
(Оконч. на стр. 10)

Александр
КОСВИНЦЕВ,

главный редактор.

Кадровая дистрофия
и нищета духа

ЖУРНАЛИСТСКОЕ  РАССЛЕДОВАНИЕ

В «дублеры» протяже губернатора записали человека
с  весьма  определенной  репутацией

Возмущен информа
цией о перепродаже гу
манитарной помощи, по
ступившей из Кузбасса, 
телеграмму  с такими
словами А. Тулеев напра
вил на имя председателя
правительства Республи
ки Горный Алтай М. Лап
шина.

* * *
За девять месяцев

2003 года Запсиб добился
экономии в 57, 7 млн.
кВт/часов электроэнер
гии.

                 * * *
На шахте «Зиминка»

(директор С. Бойко) про
должается строительство
участка напорного гидро
транспорта. Средства на
строительство гидротех
нологии выделяет управ
ляющая компания «Про
копьевскуголь» согласно
инвестиционной про
грамме.

                * * *
В Новокузнецке от

крылись X специализи

рованные выставкияр
марки «Металлургия
2003», «Росмаш», «Свар
ка», «Росметаллострой»,
«Химиндустрия».

             * * *
2728 октября состоя

лись очередные заседа
ния Молодежного парла
мента Кузбасса, создан
ного при Совете народ
ных депутатов Кемеровс
кой области. Утверждено
положение о конкурсе
«Лучшая студенческая
группа».

             * * *
На Новокузнецком

металлургическом ком
бинате состоялась встре
ча руководителей метал
лургических и машино
строительных предприя
тий Кузбасса. Тема разго
вора: «Сотрудничество в
развитии внутриобласт
ного заказа».

(По сообщ. информа
гентств, медиагруппы
«Кузнецкий тракт»,
прессслужбы АКО.)

ФАКТЫ, КОММЕНТАРИИ
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Председатель Совета
по поддержке  и развитию
предпринимательства, ге�
неральный директор ООО
«Трансхимресурс» Игорь
Лысенко:

� Приходится сожалеть,

что у нас все так происхо�

дит. Инвестиционный кли�

мат в России может постра�

дать или ухудшиться из�за

этих событий.

Предъявленные Ходор�

ковскому обвинения по

семи статьям явно накапли�

вались, и их применили, ког�

да это стало нужным. К со�

жалению, в нашей стране

это может произойти с каж�

дым. Любые нарушения

долго могут быть вне поля

зрения, но когда для чего�то

или кого�то это становится

нужным, то они сразу же

всплывают.

Арестовывать Ходор�

ковского не было необходи�

мости, он ведь не бандит и

не убийца. Проще было

взять подписку о невыезде.

Угрозы от Ходорковского

не исходило. С его арестом

явно кто�то перестарался. У

меня ко всему этому сложи�

лось негативное отношение.

Все это делает плохой

имидж нашему государству.

Председатель регио�
нального отделения
партии «Яблоко» Юрий
Пыль:

� Считаю, что арестов

(как в случае с Ходорков�

ским), не связанных с фи�

зической угрозой для об�

щества, не должно быть.

Вместо лишения свободы

могла быть подписка о не

выезде или залог. Вначале

дело нужно расследовать,

вынести решение суда, а

лишь потом говорить об

экономическом «преступ�

лении». Ведь во всем мире

существует презумпция

невиновности.

Я думаю, что арест Ми�

хаила Ходорковского связан

с выборами в Госдуму. Изве�

стно, что Ходорковкий фи�

нансировал некоторые

партии. Поэтому решили уб�

рать с политической арены

крупного конкурента и расчи�

стить дорогу партии власти

«Единая Россия».

То же самое делается и у

нас в Кузбассе. Как только

Анатолий Приставка само�

стоятельно принял решение

баллотироваться в Госдуму,

то сразу же был предупреж�

ден властями о нежелатель�

ности выдвижения его канди�

датуры. Но Приставка своего

решения не изменил. И тогда

подконтрольные СМИ неза�

медлительно отреагировали

и начали его очернять как ру�

ководителя и как личность.

В настоящее время на

ГТРК «Кузбасс» происходят

странные вещи, в частности  в

программе «Вести Кузбасс»,

которая освещает ход изби�

рательной компании, При�

ставка даже не был упомянут

в качестве зарегистрирован�

ного кандидата в депутаты.

На сайте облизбиркома его

тоже нет. Здесь используют�

ся странные технологии, ко�

торые вызывают крайне нега�

тивное отношение. У нас в

еще не начавшейся предвы�

борной кампании вовсю ис�

пользуется административ�

ный ресурс – рекламируется

только одна партия – «Еди�

ная Россия». Избирателю же

рекомендую внимательнее

посмотреть на федеральные

и региональные списки «Еди�

ной России». Рекомендую

взглянуть и на портреты

«единороссов» – Грызлова,

Шайгу, Лужкова, Шаймиеева.

Уже сегодня понятно, что

никто из них после выборов

не станет работать депута�

том. Поэтому возникают воп�

росы: а за кого же нам пред�

лагают голосовать? И кто, в

самом деле, будет депута�

том? Не хочу говорить лиш�

него, но создается впечатле�

ние, что нам хотят подсунуть

абсолютно неизвестных во

всех отношениях людей. И

кто это будет, тоже вопрос.

Кто будет депутатом нам не�

известно, и его нам не пока�

зывают. Люди остаются в не�

ведении, за кого они будут

голосовать.

Председатель Ассоциа�
ции общественных объеди�
нений «Общественная па�
лата Кемеровской облас�
ти» Владимир Лебедев.

� Я согласен с недавним

заявлением президента Вла�

димира Путина о том, что

«перед судом, как и перед

Законом, должны быть рав�

ны все». Вполне возможно,

что претензии, предъявлен�

ные Ходорковскому, обосно�

ваны. Почему они предъявле�

ны не раньше и не позже, а

именно сейчас � накануне вы�

боров?

Внешне  акт с арестом Хо�

дорковского воспринимается

так: полез в политику � получи.

Не думаю, что другие

олигархи � ангелы. Все они

«прихватизировали» обще�

народную собственность за

тот же короткий срок и по тем

же «правилам», что и Ходор�

ковский. Но они открыто не

лезут в политику. А Ходор�

ковский открыто поддержал

ряд политических партий на

предстоящих выборах. Хотя

мы знаем, что реально все

бизнес�структуры лоббируют

свои интересы во всех струк�

турах власти, в том числе и

через партии, через депута�

тов Госдумы.

Что мы получим в итоге?

Скорее всего, сохранится не�

уверенность предпринимате�

лей в гарантиях развития сво�

его бизнеса, снизятся инвес�

тиции в экономику страны,

продолжится отток капитала.

Безусловно, такого развития

событий допустить нельзя. В

тоже время я не поддержи�
ваю тот ажиотаж по поводу

Мы попросили прокомментировать эти события известных
в Кузбассе людей

В отношении главы не�

фтяной компании «ЮКОС»

Михаила Ходорковского,
которого в субботу около

5:00 по московского време�

ни задержали в Новосибир�
ске и позже спецрейсом до�

ставили в Москву в Генпро�

куратуру, была применена
физическая сила, передает

и н т е р н е т � и з д а н и е

«Газета.Ru».
Самолет Ту�134 с Хо�

дорковским на борту, при�
землившийся в новосибирс�
ком аэропорту «Толмаче�
во», сразу же отогнали на
дальнюю стоянку, где он
был блокирован стоявшим в
аэропорту Ту�204 и подъе�
хавшими грузовиками с

включенными фарами. К са�

При задержании Ходорковского били
прикладами автоматов

молету подали трап, по кото�

рому вышли пилоты и просле�
довали в здание аэропорта.

Затем на борт поднялись

трое, представившиеся со�
трудниками службы безопас�

ности аэропорта. Они осмот�

рели кабину самолета. Вслед
за ними в самолет вошли не�

сколько вооруженных людей

в камуфляжной форме.
Дверь в первый салон, где на�

ходился Ходорковский, была

выбита, а люди в камуфляже,
появились со словами: «ФСБ,

руки вверх, сидеть, не дви�

гаться, проверка докумен�
тов!». Далее один из вошед�

ших заявил Ходорковскому:

«У нас предписание, прой�
демте с нами». Глава «ЮКО�

Са» согласился последовать

за ним в здание аэропорта.

По информации
«Газеты.Ru», которая ссыла�

ется на одного из сотрудни�

ков охраны аэропорта «Тол�
мачево», просившего не на�

зывать его имя, после задер�

жания в самолете Ходорков�
ский был препровожден в

спецзону аэропорта. Там у

него изъяли все личные вещи
и сотовый телефон, а также

сообщили, что он в течение

часа будет отправлен в
Москву, где «его уже ждут

с нетерпением».

В ответ Ходорковский за�
явил, что отказывается пере�

двигаться куда бы то ни было

и отвечать на чьи�либо вопро�
сы до тех пор, пока к нему не

будет допущен адвокат и не

будет предъявлена санкция

на арест. На это один из спец�
назовцев заметил, что «в

Москве Ходорковскому ад�

вокат уже не понадобится».

Когда один из сотрудни�

ков начал переписывать но�

мера из записной книжки Хо�

дорковского, последний по�

вторил свое требование и за�

явил, что считает все дей�

ствия незаконными, посколь�

ку ему до сих пор не предъяв�

лена санкция на арест и

обыск. На это один из задер�

жавших Ходорковского лю�

дей ответил, что он «пойдет,

куда скажут». После того как

Ходорковский повторил свои

требования, на него надели

наручники.

Примерно через 40 ми�

нут раздалась команда вы�
водить задержанного на

посадку на московский

рейс, однако Ходорковс�
кий идти отказался. После

этого ему на голову был на�

дет мешок из ткани темно�

го цвета и его силой по�

вели к выходу.
По дороге Ходорковс�

кий упал, и его несколько
раз ударили ногами и при�
кладами автоматов. При
этом, по�видимому, Ходор�
ковскому прикладом раз�
били лицо. По данным
«Газеты.Ru», после выхода
группы на взлетной полосе
были видны следы крови.

Затем главу «ЮКО�
Са» доставили в Москву в

Следственное управление

Генпрокуратуры, где про�
шел допрос, продолжав�

шийся около двух часов.

На допросе присутствова�
ли адвокаты Антон Дрель

и Василий Алексанян. Хо�

дорковскому было
предъявлено обвинение

по шести статьям УК РФ,

в том числе в мошенниче�
стве, неисполнении су�

дебного решения, укло�

нении от уплаты налогов.
Lenta.ru, 25.10.2003.

ареста Ходорковского, кото�

рый овладел некоторыми по�

литиками и предпринимате�

лями. Надо спокойно во всем

разобраться, неторопиться с

окончательными политичес�

кими оценками, дождаться

вердикта правосудия, дож�

даться момента Истины. Ибо

перед Законом действитель�

но должны быть равны все!

Генеральный директор
рекламной группы «Крас�
ная горка», депутат Кеме�
ровского городского Сове�
та Константин Крекнин:

� По той информации, ко�

торой я располагаю, арест

Ходорковского, похоже, зна�

чительно больше имеет поли�

тическую окраску, чем кри�

минальную.

Ходорковский блестя�

щий представитель бизнес�

элиты, превосходный менед�

жер. С его арестом бизнес�

престижу  деловой России в

глазах зарубежных партне�

ров нанесен серьезный

ущерб. А вообще альянс Хо�

дорковского с КПРФ выгля�

дит абсолютно противоесте�

ственно.

Сейчас много говорят об
использовании администра�

тивного ресурса. Одни вкла�

дывают в это понятие неза�
конное использование влас�

ти для продвижения кандида�

та, другие – использование
авторитета личности челове�

ка, находящегося у власти.

Юристы не могут провести
грань, где используется ад�

министративный ресурс леги�

тимно, а где � с нарушением

закона.

Я довольно часто вижу

нарушение этических норм,

но трактовать это как нару�

шение закона не могу. В

моем понимании админист�

ративный ресурс – это вещь

вечная. Она существовала во

времена фараонов и будет

существовать всегда. В усло�

виях нынешних выборов

надо внимательно следить,

чтобы не использовались го�

сударственные транспорт,

средства связи, помещения,

людской ресурс. Словом,

все, что можно потрогать

руками... Нам нужно по�

учиться у Запада, когда

сенатор может лишиться

места, если за государ�

ственный счет прокатит в

самолете своих друзей.

Административный

ресурс – это крайнее,

обоюдоострое оружие. И

никогда невозможно ска�

зать, пойдет он на пользу

или во вред.

Главный редактор
«Российского репорте�
ра» Александр Косвин�
цев:

� Ходорковский, ко�

нечно же, не святой, но и

не матерый преступник, он

всего лишь играл по тем

правилам, которые задава�

ла власть. Задавая плохие

правила, власть фактичес�

ки заманивала многих лю�

дей в ловушку. Подло.

Но мне сейчас хоте�

лось бы о другом. Тем, кто

улюлюкает по поводу аре�

ста «богача» или прикры�

вается маской «правосу�

дия» (как будто сейчас в

нашем государстве суще�

ствует правосудие), стоит

напомнить, что примерно

вот так же когда�то в Рос�

сии начинались фашизм, а

позднее � так называемый

волюнтаризм.  Сначала

хватали  днем, потом ста�

ли приходить ночью. Сна�

чала – самых именитых,

потом – всех, на кого пал

недобрый глаз «отца на�

ции», великоросского или

местечкового. Времена

изменились? Возврата к

прошлому нет? Полноте!

При такой концентрации

власти в одних руках и та�

ком безволии общества

все может измениться за

несколько суток.

Сегодня огромнейшая

ответственность вновь лег�

ла на плечи наших ветера�

нов. Их не должна ослеп�

лять ненависть к  богатым

людям. От  голоса ветера�

нов во многом будет зави�

сеть, продолжится ли

дальнейшая концентрация

власти в одних, к тому же

«гэбэшных», руках, или мы

все же встанем на путь пра�

вового государства и фор�

мирования гражданского

общества? Люди должны

задуматься о судьбе своих

детей и внуков.

Подготовила

Св. Самойлова.

Сзади Приставки –
пустышка

«Партия власти»
распространяет ано�

нимки

Безумец тот, кто спорит с

властью, кто позволяет себе,

словами классика, “сметь
свое суждение иметь”.

 Безумцем, причем поли�

тическим, партия власти на�
звала сегодня Анатолия При�

ставку, который умудрился,

не согласовав свою кандида�
туру, баллотироваться по 89�

му избирательному округу.

Все места расписаны, и он
Приставка оказался лишним,

а посему � неугодным. Об этом

будущие избиратели г. Бере�
зовска узнали из статьи под

заголовком “Кто стоит за спи�

ной у барина?», опубликован�
ной на днях в городской газе�

те “Мой город”. Тяжелая ар�

тиллерия подконтрольных
СМИ сделала по Приставке

очередной “залп”. Первой от�

метилась газета “Земляки” –
неубедительной перепечат�

кой из какой�то новосибирс�

кой газеты. Но под ней, по
крайней мере, есть подпись

автора. Березовцам же вмес�

то авторской подписи подсу�
нули ничего не значащую аб�

бревиатуру, проявив явное не�

уважение к избирателям.
Аноним трусливо спрятался

за какой�то «Иржекой», что,

думается, не делает чести
журналистам, в общем�то,

уважаемой городской газеты,

публикующим свои статьи от�
крыто. Правда, винить их не

стоит – анонимку, говорят,

навязали «свыше»...
Что касается «существа»

заметки, то было бы для ано�

нима много чести разбирать
его писание всерьез. Чего

стоит, например, неуклюжая

попытка связать имена При�
ставки, Кислюка (предыду�

щий губернатор Кузбасса. –

Ред.), Чубайса и кемеровско�
го журналиста Сагары. Этот

бред, похоже, писал какой�

нибудь услужливый Васька�
Андрейка, причем явно по

«мухой».

Сергей
АЛЕКСЕЕВ.

Березовский.

Реплика

З А Я В Л Е Н И Е
В последнее время сред�

ства массовой информации, в
том числе ГТРК «Кузбасс»,
газеты «Кузбасс», «Кемеро�
во», «Городская газета» (г.
Ленинск�Кузнецкий) и дру�
гие, распространили инфор�
мацию о том, что первый сек�
ретарь обкома КПРФ А.М.�
Зайцев обратился в Центриз�
бирком с просьбой исклю�
чить из регионального спис�
ка партии по выборам в Госу�
дарственную Думу РФ его
кандидатуру по семейным
обстоятельствам. Центриз�
бирком, якобы, удовлетво�
рил просьбу А.М.Зайцева.

Я, первый секретарь Ке�
меровского обкома КПРФ
А.М.Зайцев, ни с каким по�
добным заявлением об ис�
ключении моей кандидатуры
из регионального списка кан�
дидатов в Госдуму РФ от
КПРФ не обращался. Данная
информация не соответству�
ет действительности и носит
провокационный характер.

15 октября текущего года
областная избирательная ко�
миссия Кемеровской области
получила заверенный Цент�
ризбиркомом региональный
список КПРФ, в котором я
как был, так и остался треть�
им. Я очень надеюсь на серь�
езную поддержку жителей
Кемеровской области в голо�
совании за КПРФ.

А. ЗАЙЦЕВ.
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Прочитала в “РР”
статьи под заголовками
«Ждите звонка от Туле�
ева», «Любовь к детям и
самореклама», «Верни�
те уворованное у сирот
детство». С новой силой
нахлынули воспомина�
ния о горестях, которые
приходится пережи�
вать.

Мы с мужем вот уже
девять лет воспитываем
двух сирот. Достались
они нам больные, сла�
бые. Мальчик два года
стоял на учете в тубдис�
пансере. Девочка долго
болела гастритом. Жи�
вем мы в двухкомнатной
«хрущовке». Очень тес�
но. Пенсия моя и мужа
составляет три тысячи
рублей. По 1100 рублей
платят на сирот. Вот и
все. Попробуй, поживи
на эти деньги. Запла�
тишь квартплату, от�
дашь деньги за телефон,
за электроэнергию – и
потом не знаешь, как ра�
стянуть оставшиеся
деньги до конца месяца.
Понятно, что дети мно�
гого недополучают. Ни о
каких витаминах гово�
рить не приходится.
Чтобы не помереть с го�
лоду я, проработавшая
всю жизнь, вынуждена
на старости лет еще и
подрабатывать. Это ли
не позор для государ�
ства?!

Дети подрастают.
Что попало, на себя оде�
вать уже не желают. Хо�
чется им выглядеть не
хуже своих сверстни�
ков, и разве можно их в

этом винить? Прямо беда.
Особенно тяжело достает�
ся, когда собираем детей
в школу. Учебники доро�
гие… Весь сентябрь дети
учились без книг, да и
сейчас не все еще приоб�
ретены. Отдел соцзащиты
Заводского района (г. Ке�
мерово) не помогает ни�
чем. Редко, когда пораду�
ет бесплатными билетами
в цирк. Еще реже – в те�
атр. В расцвете своей юно�
сти дети ничего не видят.
Лишь бы выжить.

А платили бы по зако�
ну на каждого сироту по
3200 рублей, то ситуа�
ция, конечно
же, была
бы совсем
другая. По
к р а й н е й
мере, не
нужны бы
нам стали по�
дачки от адми�
нистрации и
соцзащиты.

Когда узна�
ешь от журнали�
стов правду о без�
душном  бездей�
ствии чиновников
из департамента об�
разования, который
возглавляет Т.
Фральцова, просто
страшно становится
за наше государство. Как
мы дальше будем жить,
если власть забыла о пен�
сионерах, о беззащитных
сиротах?

Н. Заболотникова,
опекун.

Кемерово.

Из статей в “РР” узнала о том,
что Департамент образования
области несколько лет дер�

жит опекаемых сирот буквально на го�
лодном пайке. Недоплачиваются детям
положенные по закону денежные посо�
бия. Не выполняется известное Поста�
новление Правительства, и никто из вы�
сокопоставленных чи�
новников не привлечен
к ответственности. Пос�
ле этого о каком право�
вом государстве можно
говорить?! Та мизерная
помощь, которая оказы�
вается опекунам работ�
никами соцзащиты и
управлений образова�
ния на местах, она
смешна и унизительна и, по большому
счету, сиротам не нужна. Правильно
опекуны ставят вопросы перед началь�
ником областного образования  Фраль�
цовой: «Отдайте положенные сиротам
деньги и не надо больше никаких

подачек». Но ей сейчас, ви�
димо, не до этого...

Я уже несколько лет
воспитываю двух сирот.
Как говорится, ем с
ними из одной чашки и,
в отличие от Фральцо�
вой, на деле знаю, ка�
кие это «большие»
деньги – по тысяче
рублей на одного си�
роту. Семья неделя�
ми не видит сли�
вочного масла,
мяса, зубной пас�
ты, туалетной бу�
маги…

Чиновники
от власти могут

убедиться в этом
в любое время.

Денег хватает лишь на то, что�
бы купить не пару, а всего лишь один бо�
тинок ребенку. Вот если Фральцова уви�
дит ребенка в одном ботинке, то пусть
знает: это сирота. И это из�за ее «вели�
ких рвений» и «заботы» дети�сироты не
могут нормально жить.

Вышеозначенный департамент «пре�
успел» еще в одном «великом» деле, за�
боте о детях. Видимо, себе  в актив чи�

новники хотят записать целевой де�
нежный вклад. До исполнения совер�
шеннолетия сироте каждый месяц пе�
речисляется по 100 рублей. На эти
деньги сирота должна купить себе жи�
лье. Ну не бред ли?! Даже если на ре�
бенка оформили опекунство с первого
месяца жизни, то к совершеннолетию
накопится где�то около 20 тысяч руб�

лей. Вопрос, что же может сирота ку�
пить на эти деньги? К тому же сумма
вклада не индексируется, а стоимость
жилья постоянно растет.

Этих денег  от  задатливого го�
с у д а р с т в а  х в а т и т  л и ш ь  н а  т о ,
чтобы жить сироте под перевер�
нутой на берегу лодкой.

Е. Сажина.
Кемерово.

От редакции. Как дальше жить бу�
дем? – спрашивают читатели. Плохо,
если не включим свой «мозговой аппа�
рат», особенно на время выборов.
Прежде всего мы советуем людям не ве�
рить подконтрольным СМИ. Оттуда
льется либо неправда, либо полуправ�
да, либо тщательно завуалированная
правда, а основная цель лакеев от жур�
налистики – зомбирование населения
в угоду своим хозяевам, то бишь элек�
тората. Нормальынм людям это надо?

Что касается названных читатель�
ницей Е. Сажиной 100 рублей. Разда�
ют эти подачки, похоже, не только
ради детей. Пока дети растут, деньги
лежат на специальном счете в банке. С
сироты – по сотне, кому�то – миллион,
да не один. За многие годы деньги мо�
гут успеть многократно прокрутить,
использовать, причем не в далеком бу�
дущем, а сегодня, сейчас, с немалой вы�
годой для себя. В том числе, не исклю�
чено, и на политические цели...

ИЗ ПОЧТЫ «РР»

Госпожа Фральцова,

дети болеют от недоедания...

О чем вы думы думаете?

«Месяцами
живем без

мяса, масла...»

В
 частный дом 75�
летнего кемеровча
нина, проживающе�

го в микрорайоне Южный,
пришли неизвестные люди,
предъявили красные книжеч�
ки инспекторов ОАО «Кеме�
ровская горэлектросеть» и
заявили, что им необходимо
проверить электрический
счетчик и проводку. Ветеран,
у которого все счета оплаче�
ны, по простоте душевной
разрешил. «Гости» разобра�
ли счетчик и попытались выво�
ротить его из стены. Начав ис�
следовать проводку, полезли
на чердак и, взяв без спроса
хранившиеся там инструмен�
ты, начали разламывать чер�
дачное перекрытие, потолок и
капитальную перегородку на
веранде. Услышав, как «крас�
нокнижечники» громят его
имущество, ветеран позвал на
помощь соседей и выдворил
взломщиков из своего дома.

На жалобу  пенсионера «Ке�
меровская горэлектросеть»
ответила, что она никого с
проверкой к нему не направ�
ляла...

Аналогичный случай про�
изошел в Заводском районе.
К пенсионерке приехали не�
известные, представились
инспекторами «Кемеровской
горэлектросети» и обрезали
электропровода. А после по�
требовали, чтобы женщина
заплатила им штраф 6000
рублей. Таких денег у ста�
рушки не было – и осталась
она без света.

В подобные переплеты
попадают не только отдель�
ные граждане. В организа�
цию РОСТО под личиной ин�
спекторов «Кемеровской го�
рэлектросети» прибыли не�
известные и вырезали элект�
рический кабель. А на следу�
ющий день предложили за
три тысячи рублей восстано�
вить электроснабжение.

А вот пример из жизни
нашего Социального фонда
«Дом. Семья. Дети». В тече�
ние трех месяцев мы требо�
вали от «Кемеровской горэ�
лектросети» перезаключить с
фондом договор на поставку
электроэнергии, приведя его
соответствие с действующим
законодательством. После�
дний раз такое требование
было доставлено в «СКЭК»
(«Северокузбасская энерге�
тическая компания», в кото�

рую с недавних пор входит
горэлектросеть) несколько
дней назад, 22 октября –
непосредственно гендирек�
тору компании Дмитрию Вол�
кову.

Реакция была молние�
носной: через три часа в слу�
жебное помещение фонда
«Дом.Семья.Дети» явились
люди, представившиеся инс�
пекторами «СКЭК». Среди
них был и инспектор горэлек�
тросети Глебов. Прибывшие
предъявили свои красные
книжечки и якобы за долги
отключили помещение фон�
да от электросети. При этом
никаких долгов перед горэ�
лектросетью у нас нет.

На основании чего сотво�
рен произвол? В фиктивном
акте «гости» записали, что
фонд задолжал энергетикам
648 тысяч рублей. Надо заме�
тить, что он занимает поме�
щение общей площадью все�
го 70 квадратных метров,
пользуется им � всего семь
месяцев. Чтобы сформиро�
вался такой долг, фонду не�
обходимо было бы пользо�
ваться электроэнергией в
этом помещении в течение
3000 (трех тысяч) тысяч лет.

Глупость безусветная, ко�
нечно же. Будем считать, что
руководство СКЭК еще не
знает о бандитских действи�
ях неизвестных людей, выда�
ющих себя за инспекторов
«Кемеровской горэлектросе�

ти». Вполне возможно, что Д.
Волков, в недавнем прошлом
первый заместитель главы
города Кемерово, не имеет
представления о налетах
«краснокнижечников».

Но пока, прикрываясь его
именем, действуют налетчики,
мы советуем всем гражданам
и организациям  быть бди�
тельными и не  доверяться
«краснокнижечникам», выда�
ющим себя за сотрудников

«СКЭК» или горэлектросети.

Если услышите «СКЭК»
или «Кемеровская горэлек�
тросеть» и увидите красную
книжечку, выданную якобы
этими организациями, –
будьте настороже. Не дове�
ряйте «краснокнижечни�
кам»! Требуйте от них
предъявления  дополни�
тельных документов, удос�
товеренных синей печатью
«СКЭК» или «Кемеровской
горэлектросети». Требуйте,
чтобы до начала работ они
выдали вам на руки оформ�
ленный надлежащим обра�
зом и заверенный синей пе�
чатью второй экземпляр до�
кумента, в котором должны
быть указаны: фамилии и
должности инспекторов, ка�
кую работу они будут вы�
полнять. Берегите этот до�
кумент. Он может приго�
диться вам в суде.

Не забудьте сличить за�
пись в наряде на выполнение
работ с записью в красной

книжке инспектора: фами�
лия, имя и отчество должны
совпадать. Сличите фотогра�
фию в красной книжке с лич�
ностью инспектора. В случае,
если  «краснокнижечники»
покажутся вам подозритель�
ными или будут  уклоняться
от предписанной им работы,
или начнут разрушать ваше
имущество, например, резать
провода, снимать без вашего
разрешения электрические
счетчики, – зовите на по�
мощь соседей, вызы�
вайте милицию, выго�
няйте налетчиков  из
своего дома.

Помните! Настоя�
щих энергетиков можно
опознать по их поведе�
нию. А именно:

1. Настоящие энер�
гетики должны заклю�
чить с Вами договор на
поставку электроэнер�
гии, который должен
соответствовать зако�
нодательству и в кото�
ром должны быть ого�
ворены Ваши права и
обязанности;

2. Если у Вас возник
долг, � настоящие энер�
гетики обязаны за три
месяца до отключения
электроэнергии письмен�
но уведомить Вас о дол�
ге. Они отключат вас от
электросети только через
три месяца и только в том
случае, если вы после уведом�
ления не погасите свой долг;

3. Настоящие энергети�
ки выставят Вам счет только на
основании показаний прибо�
ров учета электроэнергии
(электрических счетчиков).

4. Настоящие энергети�
ки  не будут брать с Вас
предоплату  за  будущие

НА ЗЛОБУ ДНЯ

Пугают Волковым
поставки электрической
энергии;

5. При отсутствии в пись�
менном договоре условий о
штрафе, соответствующих
Гражданскому кодексу РФ  �
настоящие энергетики не
будут требовать, чтобы вы
заплатили штраф, потому что
они знают: при отсутствии до�
говора оштрафовать вас мо�
жет только суд.

Если у вас возник конф�
ликт с «краснокнижечниками

от Волкова» и Вы не знаете,
как  его уладить, мы готовы
прийти вам на помощь (г. Ке�
мерово, ул. Севастопольская,
6, вход со двора).

Виктор ВИЩНЯКОВ,

председатель правления

Социального фонда «Дом.

Семья. Дети».

С приходом в
«Северокузбасскую
энергетическую
компанию»
бывшего вице2мэра
Кемерова в домах
горожан стали
появляться
«потрошители
электропроводок».
Совпадение?

« Л и ш ь  б ы
в ы ж и т ь . . . »

Совсем не страшный. Да и
не станет Д. Волков вырывать
электросхемы. Он с другими
схемами привык работать...

ХорошаяХорошаяХорошаяХорошаяХорошая
новостьновостьновостьновостьновость

«Задубровский»
выбился

из графика
Коллектив горняков

разреза «Задубровский»
выполнил годовой план
по добыче угля. Плано�
вый показатель � 1 млн.
300 тысяч тонн � был пре�
одолен коллективом
угольного предприятия в
минувшую субботу. Стоит
отметить, что темпы до�
бычи угля  здесь с каж�
дым годом возрастают:
если в 2001 году было от�
гружено 1 млн. 125 тысяч
тонн угля, в 2002 – 1 млн.
283 тысячи тонн, то в 2003
году годовой объем до�
бычи, по прогнозам спе�
циалистов разреза, соста�
вит уже 1 млн. 600 тысяч
тонн. По показателям
производительности тру�
да (279,3 тонны на одно�
го рабочего) разрез «За�
дубровский», на котором
трудится 585 человек, за�
нимает пятое место среди
всех угледобывающих
предприятий  Кузбасса.

По займам –
первые

По числу выданных
займов на приобретение
квартир Кемеровская об�
ласть занимает первое
место в Сибирском феде�
ральном округе.

Такие данные получе�
ны в результате анализа,
проведенного Госстроем
России и Международной
ассоциацией фондов жи�
лищного строительства и
ипотечного кредитования
(МАИФ). На сегодняшний
день по Кузбассу выдано
4,5 тыс. кредитов.

За наивысшие резуль�
таты, достигнутые в разви�
тии системы ипотечного
кредитования среди реги�
онов Сибирского феде�
рального округа, замести�
тель губернатора Нина
Глотко награждена Почет�
ной грамотой. Награду
вручил Президент МАИФ,
депутат Госдумы Алек�
сандр Яшин. Cообщила
медиа�группа «Кузнец�
кий тракт».

СОЦИАЛЬНАЯ БУХГАЛТЕРИЯ
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Цена безгласия
После того, как 26 сен�

тября 1986 года на Черно�
быльской АЭС произошла
авария, граждане страны еще
несколько дней оставались в
неведении. Телевидение и
радио молчали, в газетах не
было написано ни строчки.  1
мая, как и обычно, во всех
городах и селах проходили
праздничные парады и де�
монстрации. А тем временем
в срочном порядке по зада�
нию партии и правительства
со всей страны военнообя�
занных молодых мужчин по
разнарядке везли для ликви�
дации последствий аварии.
Триста тысяч человек побы�
вали тогда в атомном аду, три
тысячи из них – кузбассовцы.

� Мне было 25 лет, когда
получил повестку из военко�
мата, куда должен был явить�
ся на учебные сборы, � вспо�
минает Дмитрий Анохин. – В
военкомате сказали, что мы
обязаны ехать в Чернобыль
для устранения последствий
аварии. Но в ту пору мы по�
нятия не имели, что там ради�
ационная зона, опасная не
только для здоровья, но и
жизни. В военкомате об этом
никто не говорил, как, впро�
чем, не спрашивали и нашего
желания. Можно сказать, нас
загнали туда в добровольно�
принудительном порядке.
Ведь все мы были военнообя�
занными, Родина позвала и
будь добр � иди и выполняй
свой долг. И нас повезли, мо�
лодых, здоровых, в большин�
стве холостых ребят. Только
по прошествии многих лет мы
узнали, что в радиационную
зону должны были посылать
мужчин, которым не меньше
37 лет и у которых есть дети.

Вскоре после приезда из
Чернобыля Дмитрий позна�
комился с девушкой Верой,
позже сыграли свадьбу. Не�
сколько лет у молодых не
было детей, врачи объясняли
это последствием радиации.
И вот наконец�то родилась
дочь Ксюша, но долго радо�
ваться не пришлось. Выясни�
лось, что у девочки различ�
ные патологии. Теперь Ксе�
нии 13 лет и у нее статус –
инвалид детства.

� У нашей дочери врож�
денные заболевания – пси�
хические, речевые отклоне�
ния, церебральный паралич,
искривление позвоночника,
она часто падает в обмороки,
– рассказывает Вера Анохи�
на. – Врачи не хотят ее бо�
лезни связывать с послед�
ствиями радиации, который
получил ее отец. И все из�за
того, чтобы не причислять ее
к чернобыльцам, в таком слу�
чае у нее была бы пенсия зна�
чительно выше. Вместо того
чтобы помочь, мне часто за�
дают вопрос: «Зачем рожали
ребенка?»

Инвалидность и
смерть – расплата

за героизм
Почти два десятилетия

отделяют нас от катастрофы
на Чернобыльской АЭС. Для
многих это уже история. Но
для людей, кто вынужден
был ликвидировать ее по�
следствия, она как бы незри�

мо вошла в их жизнь.
Выброс радиации с атом�

ной электростанции за сутки
исчислялся в тоннах, пока
атомные отсеки не были на�
крыты специальным колпа�
ком. Радиационные загряз�
нения дошли до Брянской,
Гомельской, Витебской, Ка�
лужской, Смоленской, Туль�
ской областей. Пострадали
также и Германия, Польша,
Скандинавские страны. По�
следствия могли бы быть еще
страшнее, кабы не героичес�
кие усилия ликвидаторов по
устранению последствий
этой адской аварии.

Тогда одни спасатели
страны получили изрядную
дозу радиации и сразу же
умерли. Другие с чуть мень�
шей дозой облучения посте�
пенно умирали в муках. Так,
до середины 90�х в Кузбассе
скончалось около 300 муж�
чин в возрасте 30�40 лет. Тре�
тьи � живы, но стали инвали�
дами.

� Мой муж, побывавший в
атомном пекле, через не�
сколько лет после трагедии
получил инвалидность по об�
щему заболеванию, � говорит
Вера Анохина. � Он тяжело
болен, но ни он, ни я не сда�
емся, боремся за его жизнь.
Но что возмущает, врачи бо�
лезни мужа не хотят связы�
вать с работой в Чернобыле,
теперь он, как и другие лик�
видаторы, подали в суд иски
о признании их инвалидами�
чернобыльцами и о выплате
индексаций.

По статистике, люди, по�
лучившие ту или иную дозу
радиации, подвержены онко�
логическим и сердечно�сосу�
дистым заболеваниям, веге�
то�сосудистой дистонии, ран�
нему атеросклерозу. У них
нарушена иммунная система
и гормональная регуляция
внутренних органов, цент�
ральная нервная система и
психика. Доказать врачам,
что любая из этих болезней
связана с облучением, на
деле оказывается не просто.
Тем более что со времени
трагедии прошло немало лет.

Дело не в том, что врачи
«не понимают». Как раз они�
то все и понимают лучше
всех. Но есть негласные уста�
новки, спускаемые «сверху».
Налицо явное нежелание чи�
новников брать на себя забо�
ту об этих людях. Ведь это
тогда их считали героями, а
сегодня – можно вычеркнуть
из памяти. Есть и менее хло�
потный электорат...

Вынуждены бегать
по судам

По закону РФ  «О соци�
альной защите граждан, под�
вергшихся воздействию ра�
диации вследствие катастро�
фы на Чернобыльской АЖС»
ликвидатору аварии без уста�
новления инвалидности пла�
тят 350 рублей в месяц, это
что�то вроде пожизненной
пенсии за мужество и отвагу.
Инвалидам 3�й группы � тыся�
чу, 2�й – 2,5 тысячи, 1�й – 5
тысяч рублей, если их болез�
ни связали с работой в Чер�
нобыле. Есть в этом законе
статья 15, по которой полага�
ется: «возмещение вреда,
причиненного здоровью

граждан, пострадавших в ре�
зультате катастрофы на Чер�
нобыльской АЭС, и новый
критерий индексации сумм
возмещения вреда – пропор�
ционально росту величины
прожиточного минимума в
целом по РФ».

Но, увы, закон, вернее,
многие его статьи не работа�
ют, и люди вынуждены обра�
щаться в суды, и, как прави�
ло, выигрывают. Сорок де�
вять человек из городов Куз�
басса, подавшие иски (начи�
ная с 98�го года), уже полу�
чили компенсацию. Часто
суммы составляли от 300 до
400 тысяч рублей. Примеру
других последовали еще де�
сятки ликвидаторов аварии
на АЭС. Благо существует
«Областной союз черно�
быльцев», который поддер�
живает и во многом помога�
ет семьям инвалидов. В этот
союз входят не только черно�
быльцы, но и все жертвы тех�
ногенных катастроф.

Семипалатинский
след

Ядерный гриб как будто
впечатался в небо и на время
провис в воздухе. Те, кто про�
водили ядерные испытания
на Семипалатинском полиго�
не, будут помнить его до кон�
ца своих дней. Не забывают
о нем и жители Семипалатин�
ска. Болезни, поразившие не
одно поколение, не дают это�
го сделать. Ведь на полигоне
наземные и воздушные взры�
вы проводились четырнад�
цать долгих лет � с 49�го по
63�й год.

А тем временем власти
скрывали от населения прав�
ду. Люди лишь недоумевали:
отчего вдруг низкорослый
клевер стал вырастать до
двух метров, или арбузы – до
18 килограммов? Или почему
рождаются двухголовые
бычки, дети�уродцы, птицы?
Словом, никто ничего не
знал.

Милитаризации страны
была превыше всего. О здо�
ровье нации никто не беспо�
коился. А потому радиацион�
ные арбузы, помидоры, мясо
и прочая продукция отправ�
лялась во все города бывше�
го СССР.

Лишь с 1989 года, когда
рассекретили документы о
проведении ядерных испыта�
ний, начали проверять на ра�
диоактивность казахстанс�
кую сельхозпродукцию.

В  Семипалатинске луче�
вая болезнь день за днем от�
бирала жизненные силы у
людей, постепенно сводя их
в могилу. За эти годы тысячи
человек безвестно сконча�
лись. Рождались и рождают�
ся дети�мутанты с нарушени�
ем генетического кода.

� Пятнадцать лет я рабо�
тал в медицинской академии,
расположенной рядом с Се�
мипалатинским полигоном, �
рассказывает доцент кеме�
ровской медакадемии ка�
федры диагностики Вален�
тин Григорьевич Шелихов. –
Кстати, я родился и вырос в
Семипалатинске. Так вот, в
1989 году к нам, в казахстан�
скую медакадемию, приеха�
ли специалисты из Японии. Я
работал вместе с ними. Япон�
цы проводили исследования
грунта на глубине 6�7 санти�
метров на территориях, при�
легающих к полигону. Обна�
ружили в земле радиоактив�
ные изотопы. Период полу�
распада у них долгий, напри�
мер, у стронция – 90 лет. Тог�
да как у чернобыльского ра�
диоактивного йода и цезия

распад проходит очень быс�
тро. Потому там и было сра�
зу много смертей. В Казах�
стане же, особенно в восточ�
ной его части, распростране�
на  лучевая болезнь, рак, бо�
лезни крови. Только в нашей
семье 19 родственников
умерли от рака в возрасте от
25 лет и старше. Кстати, ког�
да взрывали бомбы на Семи�
палатинском полигоне, то
волны радиации доходили до
Омска, Новосибирска, Ново�
кузнецка.

В Казахстане Жана�Се�
мейский район признан зо�
ной МАКСИМАЛЬНОГО ра�
диационного риска. В нем
облучение доходит до ста
бэр, а сам Семипалатинск,
который расположен в сере�
дине этого района, признали
лишь зоной ПОВЫШЕННОГО
радиационного риска. Хотя
данные министерства оборо�
ны Казахстана отличаются от
данных, полученных от гид�
рометеорологических стан�
ций, геологоразведочных
партий. Министерство вопре�
ки здравому смыслу занижа�
ет данные. И все это делает�
ся лишь из экономических
соображений – чтобы мень�
шие суммы платить льготни�
кам.

ЮНЕСКО объявил Семи�
палатинск зоной экологичес�
кого бедствия. Россия дела�
ет вид, что этого и не слыша�
ла. Не желает признавать по�
становление министерства
обороны Казахстана о льго�
тах, чтобы не платить их рос�
сийским гражданам. Как буд�
то не в Кремле в свое время
принимали решение об ядер�
ных испытаниях на Семипа�
латинском полигоне.

И даже ООН 2  не
указ

 В 1991 году на сессии

ООН по запрещению ядер�

ных испытаний наша страна

подписала на сей счет дого�

вор. Но вскоре и нарушила

его. Возле Северного ледо�

витого океана на Ново�Зе�

мельском полигоне прово�

дятся испытания. Россия ве�

дет переговоры с западными

странами о захоронении

ядерных отходов на наших

территориях. Как все это по�

том аукнется? Похоже, нико�

го не волнует.

Понятно, человечество

само себя истребляет, для

этого скоро не понадобятся

и войны. Мир постепенно оку�

тывается радиационными из�

лучениями. От ядерных испы�

таний, проводимых в Китае,

радиацию ветры занесли на

Алтай и в Кузбасс. На Алтае

уже рождаются «желтые»

дети. И у них любое заболе�

вание протекает  гораздо

сложнее из�за ослабленного

иммунитета. Алтайцы забили

тревогу, пригласили ученых,

которые доказали, что во

многих населенных пунктах

повышенный радиационный

фон. Теперь там люди полу�

чают компенсацию в виде

льгот за неразумную полити�

ку сильных мира сего.

Увы, Кузбасс пока не пос�

ледовал примеру соседей.

Почему? Ведь, казалось бы,

столько шума было в свое

время... Все просто. У нас

«семипалатинский след» был

чем�то вроде повода покри�

чать, прорекламировать

себя, поднять свой полити�

ческий рейтинг. Да настоя�

щей заботы о людях регио�

нальные лидеры, видимо,

пока не доросли. Увы.

«Чтоб не пропасть
по одиночке»

Когда чернобыльцы со�
здали  «Областной союз чер�
нобыльцев», то в него вошли
и  семипалатинцы. Теперь все
вместе они добиваются сво�
их прав через различные ин�
станции.

� В одиночку мы с женой
много лет добивались стату�
са граждан, подвергшихся
воздействию радиации
вследствие чернобыльской
катастрофы, � рассказывает
житель Ленинска�Кузнецкого
Игорь Ермольчик. – Какие
мы только чиновничьи поро�
ги не обивали, да все без тол�
ку. Раньше мы жили в Ново�
зыбкове, Брянской области,
в 120 км от Чернобыля. Пос�
ле катастрофы зоной отселе�
ния считались места, где ра�
диация превышает 15 кюри
на квадратный километр, а у
нас в некоторых местах дохо�
дило до 400 кюри. Представ�
ляете, какая радиация! Нам
удалось оттуда выбраться, а
вот нашим друзьям нет. Их
уже давно нет в живых, они
умерли, когда им еще не ис�
полнилось и тридцати.

Нашему сыну Никите 16
лет, у него столько заболева�

Больные и забытые герои
В долгих хождениях по инстанциям добиваются кузбасские «чернобыльцы»

своих законных прав

В Кемерове несколько лет назад по инициативе чер�
нобыльцев был установлен памятный камень с надпи�
сью: «Кузбассовцам, пострадавшим в Чернобыльской
и других техногенных катастрофах». Стоит этот памят�
ник, неподалеку от филармонии, как немой укор и на�
поминание властям о людях, в чьи семьи надолго посе�
лилось горе, а сегодня до которых нет дела ни государ�
ству, ни чиновникам.

ний, что не хочется перечис�
лять. Теперь благодаря на�
шему вступлению в союз чер�
нобыльцев, мы наконец�то
получили положенный нам
статус. Сыну выделили путе�
вку в санаторий. На своем
опыте и глядя на ликвидато�
ров, как они со скрипом до�
биваются своих прав, всегда
говорю: не дай бог, случись
еще одна катастрофа, и уже
туда никто не поедет.

Горький опыт заставляет
людей смотреть на многие
вещи другими глазами. Люди
начинают прозревать, испы�
тав на себе все «прелести»
идеологии без «человеческо�
го лица», когда родина с лег�
костью отворачивается от
своих граждан. И теперь, в
случае любых катастроф или
войн, трескучими призывами
к патриотизму никого не за�
манишь.

Майя
ПИРОЖНИКОВА.

От редакции. А в самом
ли деле прозрели «черно�
быльцы»? По нашим данным,
среди них есть и сторонники
нынешнего режима. Видимо,
некоторые из них еще не по�
няли, что нынешний режим не
далеко ушел от  того,  чтоког�
да�то  посылал их в пекло без
гарантий возмещения вреда.

В коридорах властиВ коридорах властиВ коридорах властиВ коридорах властиВ коридорах власти

В Кедровку всетаки возят делегации...
Завершается визит делегации Народного Прави�

тельства г. Чунцина Китайской Народной Респуб�
лики в Кемеровскую область.

Во вторник гости  совершили обзорную экскур�
сию по городу Кемерово, побывали на разрезе «Кед�
ровский» и в Государственном научно�клиническом
центре охраны здоровья шахтеров в Ленинске�Куз�
нецком.

Итогом визита стало подписание договора о по�
братимских отношениях между Ленинск�Кузнец�
ким районом и уездом Жунчан.

Напомним, что это уже третий визит китайской
делегации в Кузбасс с момента подписания Согла�
шения о торгово�экономическом и культурном со�
трудничестве между регионами в феврале 2003 года.
За девять  месяцев этого года товарооборот между
Кемеровской областью и КНР составил 152 млн.
долларов. При этом экспорт кузбасской продукции
увеличился на 24%, а импорт продукции из Китая
в Кузбасс вырос в 3,3 раза.

Рано радуетесь, господа автомобилисты
В связи с тем, что 14 октября Госдума приняла в

первом чтении законопроект о переносе сроков
вступления в силу закона «Об обязательном стра�
ховании гражданской ответственности владельцев
транспортных средств» на один год,  в администра�
цию области стали поступать обращения от населе�
ния по данному вопросу.

Управление по ценным бумагам и страховому
рынку администрации области обращает внимание
автовладельцев, что в настоящее время закон   «Об
обязательном страховании гражданской ответ�
ственности владельцев транспортных средств» дей�
ствует в полном объеме и  без ограничений. При
прохождении техосмотра и при регистрации авто�
транспортного средства сотрудники ГИБДД по�пре�
жнему обязаны требовать от автовладельцев полис
обязательного страхования автогражданской ответ�
ственности, а с 1 января  2004 года имеют право
штрафовать на 500�800 рублей за его отсутствие.

Необходимо отметить, что первое чтение зако�
нопроекта – это только начальный этап его рассмот�
рения. Закон будет считаться недействующим толь�
ко тогда, когда Госдума рассмотрит его  во втором и
третьем  чтениях, затем его  утвердит Совет Феде�
рации и, наконец, подпишет президент. Сообщает
пресс�служба АКО.

ЭКОНОМИКА И ЖИЗНЬ
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Смотрел не сначала,
но тему уловил — об об�
щенациональной идее
речь шла, — можно ли
считать общенациональ�
ной идеей возрождение
Российской империи.
Присутствовали на пер�
вой скамейке «демокра�
ты» всех мастей: либе�
ральные, консерватив�
ные, монархические, ис�
торические... Говорили
складно, красноречиво,
но пусто.

И в общем�то правиль�
но, что не пригласили на
передачу коммунистов,
ни сбрехать не дают, ни
покрасоваться перед зри�
телями не позволяют,
каждое благое действо
«демократа» готовы опо�
рочить! Только Чубайс за�
икнется, вот, мол, прива�
тизацию, как ни противи�
лись, сделали, а ему ря�
дом сидящий коммунист:
«Не приватизация, а гра�
беж страны»; Чубайс:
«Реформа РАО «ЕС» идет
успешно», а ря�
дом сидящий
патриот: «Не
реформа, а раз�
вал энергосисте�
мы!» Ну как туг
мозги зрителям
запудришь, нет,
нельзя перед вы�
борами левых на
телевидение приглашать,
сами могут роль этого са�
мого коммуниста�патрио�
та сыграть за милую
душу.

Например, постоянно
действующее лицо всех
политических телепрог�
рамм артист Григорий
Алексеевич Явлинский.
Уж так умно, глубоко�
мысленно, а главное —
трогательно�популярно
рассуждал, — полагаю,
он заменил на передаче
всю фракцию коммунис�

тов. В самом деле, какой
может быть разговор о
Российской империи?
Дал бы Бог сохранить Рос�
сию в тех границах, кото�
рые сегодня существуют,
накормить и одеть бы 40
млн. нищих, дать воз�
можность людям с Даль�
него Востока приехать и
посмотреть на Москву
или добраться до Украи�
ны к своим родственни�
кам, вместо того чтобы
тянуть Украину в свою
империю. «СВОБОДА и
СПРАВЕДЛИВОСТЬ» —
вот что может стать обще�
национальной идеей се�
годня!

Не подумайте, что это
мои слова, это почти дос�
ловная речь уважаемого
Григория Алексеевича.
Вот мне бы и хотелось по�
говорить с ним об этой са�
мой свободе и справедли�
вости. Ты уж извини, Гри�
ша, говорить буду на «ба�
лалаечном языке»,

к которому
любит прибегать наш гу�
бернатор Тулеев, когда
ему или собеседнику что�
либо непонятно.

Так вот, насколько
мне известно, а вам, уче�
ному, тем более, свободы
как таковой в природе
нет, в ней все взаимосвя�
зано и взаимозависимо.
Людям не нужна свобода
и независимость, им нуж�
на зависимость друг от
друга, от общества, от го�
сударства, но зависимость
РАВНОВЕЛИКАЯ, РАВ�
НОЗНАЧНАЯ, РАВНО�
ЦЕННАЯ, ОБОЮДНАЯ.

Всякая иная зависимость
ведет к рабству. В обще�
стве свобода и независи�
мость каждого граждани�
на определяются его пра�
вами и обязанностями, и
это является самым важ�
ным разделом конститу�
ции любого государства.
Гражданин без прав — это
раб, гражданин без обя�
занностей — это паразит.
Гражданин, имеющий га�
рантированные права на
жизнь, на жилище, на
труд, на отдых, на образо�
вание, на лечение, на пе�
редвижение по стране и
земному шару, и другие
права, связанные с жиз�
недеятельностью челове�
ка, и этот же гражданин,
четко выполняющий свои
обязанности, а именно:
(заметьте, как их мало)
труд с выплатой установ�
ленных налогов, служба в
армии с целью защиты
своего государства (кон�
трактники не защитят
страну — это блеф) и, на�
конец, соблюдение выра�
ботанных правил и норм
поведения в обществе, так
вот этого гражданина, об�
ладающего перечислен�

ными правами и
обязанностями,
можно считать
свободным и не�
зависимым. Ну
не станет здра�
вомыслящий
человек это ос�
паривать!

Теперь скажи�ка,
Григорий, были ли эти
права и обязанности у со�
ветских граждан? Вопрос
этот сто раз задавался «де�
мократам», и сто раз им
не хватает мужества ска�
зать: «Да, были», и уж
потом добавить: «Но...»,
и городить там вздор, за�
мешанный на полуправде
или просто лжи. Разуме�
ется все, что я здесь изло�
жил «балалаечным язы�
ком», Явлинскому извес�
тно так же, как мне изве�
стно, что не было у нас
прав на забастовки, пике�
ты, голодовки, болезнен�
но воспринималась кри�

тика высшего руко�
водства. Я это при�
знаю и говорю: «Да
не было таких прав,
но на фига они мне
нужны, если все
жизненно важные
права, пусть не иде�
ально, но соблюда�
ются!» Право на за�
бастовку и голодов�
ку нужно в обще�
стве, где есть госпо�
да и лакеи, рабовла�
дельцы и рабы, гос�
под можно убедить
только такими при�
емами. Вот и бастуют быв�
шие советские граждане,
а ныне лакеи и рабы, что�
бы получить заработную
плату. И это называется
свободой, которую даро�
вали нам «демократы»
типа Явлинского и Гайда�
ра взамен той «тирании и
диктатуры», которая
была при Советской влас�
ти. Не нужно, Григорий
Алексеевич, нам такой
свободы, не нужно свобо�
ды воровать, которую вы
преподносите как пред�
принимательство и при�
ватизацию, не нужно об�
ществу право не работать
(свобода от работы), пото�
му что это право плодит
паразитов, не нужна на�
роду свобода слова и неза�
висимость средств инфор�
мации без контроля обще�
ственности, ибо бесконт�
рольность в любом деле
порождает беспредел. И
не говорите, что вы не та�
кую свободу имеете в
виду!

Теперь о справедливо�
сти... Ну что может быть
глупее, нелепее и наивнее
— искать справедливость
в обществе, в котором все
покупается и продается,
включая совесть и нрав�
ственность. Здесь у Г.А.
тоже свое понятие о спра�
ведливости. У меня, как и
у большинства граждан,
справедливость — это со�
циальное равенство всех и
каждого во всем: в оплате
труда (каждому по труду,
сколько заработал,
столько получил), в пре�

доставлении жилья, в ус�
тройстве на работу, в по�
лучении образования, ме�
дицинской помощи, в
опубликовании статьи в

газете и т.д., то есть рав�
ная доступность всех
граждан к материальным
и духовным ценностям
общества и равная ответ�
ственность всех перед за�
коном. И эта аксиома Гри�
горию Явлинскому извес�
тна со школьной скамьи.
Знает он также, что соци�
ального равенства в капи�
талистическом обществе
не может быть, ибо сверх�
богатые и нищие — уже
вопиющее социальное не�
равенство и несправедли�
вость! Тем не менее Г.А.
призывает к справедливо�
сти.

Что он имеет в виду?
Умом таких интеллектуа�
лов не понять. Григорий,
ты не вылезаешь с экрана
телевизора, будь добр,
разъясни малограмотно�
му провинциалу, как ты
намерен добиться спра�
ведливости в диком воров�
ском (по твоему же при�
знанию) капитализме, ко�
торый ты вместе со свои�
ми коллегами по креслу в
парламенте насаждаешь в
России?

И еще хотелось бы за�
дать вопрос всем «демок�
ратам», сидящим на пер�
вой скамейке в передаче
«Основной инстинкт».
Допустим, станет Россия
великой империей (по ва�
шим понятиям), будут все
граждане богатыми и сво�
бодными (по вашим пара�
метрам), восторжествует
в стране социальная спра�
ведливость (в вашем по�
нимании этого слова), что
дальше? Будет капита�
лизм развиваться и про�
цветать бесконечно вопре�
ки законам природы (что
«демократам» законы
природы, когда они сот�
нями эти законы пишут
сами!) или все�таки на
смену капитализму при�
дет другой общественный
строй, тот, от которого от�
махнулись 10 лет назад?

Что касается общена�
циональной идеи, то ар�
тист Явлинский прав:
СВОБОДА И СПРАВЕД�
ЛИВОСТЬ � рано или по�
здно эти понятия станут
насущной потребностью
для большинства, и пер�
вым шагом, который сде�
лает это большинство на
пути к свободе и справед�
ливости, станет избавле�
ние от влияния разного
рода явлинских, гайда�
ров, чубайсов, немцовых,
хакамад и прочих пути�
ных. И это будет очень и
очень справедливо!

В. ЕФИМОВ,
шахтер�пенсионер.

Междуреченск.
«Советская Россия»,

 23.10.03.

Уважаемые господа!
Скоро у вас в  руках окажется очередной номер нового феде�

рального еженедельника «Родная газета».
      Газета ориентирована на широкие круги населения. Наша

цель — заслужить доверие читателя благодаря правдивой, обстоятельной, аналитической и практической ин�
формации. «Родная газета» — одно из немногих изданий, которое вступает в переписку с авторами и читателя�
ми, отвечает на письма и работает с ними.

      Наши постоянные рубрики: «Что будет?» (прогноз недели), «Политика», «Экономика», «Кошелек», «Пер�
сональное дело», «Местное время» (жизнь в регионах), «Общество», «Дом», «Архив» и другие � позволяют
охватывать все многообразие нашей действительности. Мы уже сегодня, за совсем короткий промежуток вре�
мени, своими публикациями участвуем в обзорах прессы на радио и ТУ, на сайтах различных официальных и
финансово�промышленных структур. Фактический тираж еженедельника 187 640 экз., планируемый тираж к
концу 2003г. � 560 ООО экз. Газета печатается в городах: Москва, Волгоград, Н.Новгород, Краснодар, Саратов,
Челябинск, Ульяновск, Ярославль, в ближайшее время будут открыты пункты печатания в Красноярске, Ново�
сибирске, Ростове�на�Дону, Хабаровске.

      «Родная газета» рассматривает читателей как своих соавторов и соучастников редакционного процесса.
Вы сами наравне с журналистами можете принять участие в выпуске любого номера газеты.

      Предлагаем на наших страницах рассказать о своем бизнесе, проблемах и успехах. Ваше сотрудничество с
еженедельником будет способствовать формированию позитивных взглядов на политическую и экономическую
ситуации в России.

      Мы заинтересованы в таком взаимодействии, которое позволит услышать вашу точку зрения в столице
России в полный голос. Для того чтобы наше сотрудничество было более постоянным и эффективным, предла�
гаем оформить подписку на наше издание на 2004 год. Это можно сделать в любом почтовом отделении региона
по Объединенному каталогу «Пресса России» или через редакцию. В последнем случае достаточно оплатить
счет (прилагается) и прислать копию платежного поручения по факсу: (095) 789�44�10 с указанием точного по�
чтового адреса � и с 1 января 2004 г. вы еженедельно будете получать «Родную газету» в течение одного года.

Заранее благодарим за внимание.
Наш адрес:
125124,  г. Москва,  ул. Правды, 24, а/я 100
Телефон: (095)789�44�11, телефакс; (095)789�44�10.

Телефон регионального представительства в Кемерове 54�39�30.

ШАХТЕРСКАЯ РЕПЛИКА ЯВЛИНСКОМУ

ГЛОЖЕТ ВАС «ИНСТИНКТ» СВОБОДЫ
Посмотрел очередную передачу «Основной ин

стинкт», все хочу понять, кстати, почему она так
называется, почему инстинкт и почему основной,
видимо, вспомогательному инстинкту места не
хватает в программе...

Г .  Я в л и н с к и й .  Ч т о
м е н я  г л о ж е т ?

Ты уж извини, Гриша, говорить

буду на «балалаечном языке», к ко

торому любит прибегать наш губер

натор Тулеев, когда ему или собесед

нику чтолибо непонятно.

ОбществоОбществоОбществоОбществоОбщество
В Сибири

разработан
проект

Социального
кодекса РФ

Идея принадлежит
не Тулееву*

24 октября в Красно�
ярске состоялось заседа�
ние Координационного
Совета по правотворче�
ству и борьбе с преступно�
стью межрегиональной
ассоциации «Сибирское
соглашение». В его рабо�
те приняли участие пред�
ставители законодатель�
ной ветви власти регионов
Сибирского федерально�
го округа и ученые. Осо�
бое внимание собравшие�
ся уделили проекту Соци�
ального Кодекса РФ. С
докладом по этому вопро�
су выступил один из веду�
щих специалистов России
в области трудового пра�
ва директор правового
департамента исполни�
тельного комитета ассо�
циации «Сибирское Со�
глашение» В. Лисица. На�
помним, что проект Соци�
ального кодекса РФ был
разработан группой си�
бирских учёных и практи�
ков в рамках координаци�
онного Совета по право�
творчеству и борьбе с
преступностью МАСС.
Стоит уточнить, что в 1999
году автором идеи созда�
ния такого Кодекса высту�
пил мэр Новосибирска
Виктор Толоконский, из�
бранный позднее губер�
натором области.

В марте проект Соци�
ального Кодекса был
представлен вниманию
участников совместного
заседания Совета Сибир�
ского Федерального ок�
руга и МАСС. Пройдя ряд
инстанций, в качестве за�
конодательной инициати�
вы он должен поступить в
Государственную Думу.
По словам Александра
Усса, Социальный кодекс
� «это базовый кодифици�
рованный свод законов,
который призван закре�
пить основы правового
регулирования отноше�
ний по социальному обес�
печению граждан России
и открыть путь к рефор�
мированию социальной
сферы». Речь идет о зако�
нах, которые были приня�
ты в разное время, но
многие из них так и не по�
лучили надёжно закреп�
лённых источников фи�
нансирования.

Предметом регулиро�
вания Кодекса являются
отношения по социально�
му обеспечению граждан
в денежной форме (пен�
сии, пособия, компенса�
ции, субсидии, ссуды) и
отношения по предостав�
лению различных соци�
альных услуг и натураль�
ной помощи (социальное
обслуживание) за счёт
средств бюджетов всех
уровней, а также иные,
связанные с ними, отно�
шения.

По сути дела, Кодекс
явится самостоятельной
отраслью права � права
социального обеспечения
� и станет определять его
основные критерии (ис�
точники финансирования,
круг лиц, подлежащих со�
циальной защите, и т.д.)
Сообщает KNews.RU.

*  *  *  *  *  Шутка редакции

«РР» в связи с  почти

маниакальным стрем�

лением подконтроль�

ных СМИ Кузбасса при�

вязать любое дело, ко�

торое делается в обла�

сти, к имени кемеровс�

кого губернатора.

ОТКРЫТАЯ ТРИБУНА
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(Окончание. Начало на стр. 2)
Как поведала сотрудница Куз

Г Т У ,  с и л а м и  у н и в е р с и т е т с к о г о
ИВЦ были подготовлены списки
студентов с адресами.

 Нас Валерий Иванович вызывал
в субботу, Ирина Борисовна выходи
ла и списки студентов выдавала. Вот.
А подписными листами занимался
Саламатин.

Виталий Саламатин до недавне
го времени возглавлял студенчес
кий совет КузГТУ, а примерно не
дели две назад стал руководителем
отдела внеучебной работы. Отдел,
кстати, размещается в том же каби
нете, что и студсовет. Да и функции
у них, в общемто, схожи.

 Мы сделали так, как нас про
сили...  – любезно рассказал Вита
лий Викторович.

 По группам раздавали? – уточнил я.
 Ходили. Ходили по группам.
 Со студсовета?
 Да. Ну, не только наши ходили. Я,

честно скажу, и административный ре
сурс был привлечен.

 Сколько по времени заняло?
 Полтора дня... Ну, нет, скажем так,

обходили. Дело в том, что мы ведь еще
готовились к этому...

 А Шлыковато самого видели хоть
разок?

 Да нет, конечно! – в голосе моего
телефонного собеседника явственно
послышался юморок.

 Обещают встречку устроить?
 Я думаю, что будем просить. Ко

нечно.
Речь, как понимаете, была не о

встрече с собутыльником в ресторане –
с грамотным специалистом, умудрен
ным жизненным опытом, уважаемым
в народе человеком, имеющим какую
то программу переустройства страны
кандидатом в депутаты высшего зако
нодательного органа России.

Что же может поведать молодой сту
денческой поросли господин Шлыков,
чему ее научит?

Окончил высшую комсомольскую
школу. Был секретарем обкома
ВЛКСМ по идеологии – на излете Со
ветской власти. В начале девяностых
ушел в бизнес. По имеющейся инфор
мации, был одним из руководителей
небезызвестной кемеровской фирмы
«Сибирский пенсионный альянс», о ко
торой «Российский репортер» неоднок
ратно рассказывал.

Немного напомню. В конце 2001
года, говорилось в материале «Смер
тельная тема» («РР» за 3.04.03), мне
дали «подержать в руках» объемистый
документ, родившийся в недрах Конт
рольносчетной палаты Кузбасса. На
чинался он следующими словами: «На
территории Кемеровской области дей
ствует организованная группа лиц, де
ятельность которых напрямую связана
с реализацией областных зачетов. На
протяжении длительного времени, ис
пользуя коррумпированные связи в
органах власти, различные коммерчес
кие фирмы, представленные одними и
теми же лицами, занимались хищени
ями бюджетных средств, выделяемых
для предприятий ЖКХ области».

И далее: «Вокруг реализации обла
стных протоколов зачета фигурирует
ряд взаимозависимых коммерческих
фирм, которые различным путем уча
ствуют в расчетах между получателя
ми бюджетных средств и плательщика
ми налогов в областной бюджет... Сна
чала на предприятии фигурировала
инвестиционная компания «Сибирс

кий пенсионный альянс»... Далее –
ТОО «Инверсия»... В 19981999 го
дах МУП «ГКХ» вплотную сотруд
ничало с Кемеровским отделением
международного фонда «Реформа»
(руководитель Д.И. Волков – Ред.)...
А кто стоит за фигурирующим в
приведенной выше схеме ЗАО ПСК
«Китек»? Учредителем его являет
ся ЗАО «СПАс», которое, в свою
очередь, учреждено ЗАО «Агент
ство по недвижимости «Сибирский
пенсионный альянс» и ЗАО «Инве
стиционная компания «Сибирский
пенсионный альянс»... Но как же
оценил всю эту «кухню» сотрудник
КСП? «Деятельность указанных
выше фирм при реализации облас
тных зачетов,  подчеркнуто в опас
ном для жизни документе (секрет
ной справке КСП – А.К.),  сводит

ся к созданию у угольных предпри
ятий перед этими (взаимозависи
мыми) фирмами искусственной за
долженности за оформление заче
тов налоговых платежей угледобы
вающих предприятий, за покупку
ничем не обеспеченных вексе
лей...»

Немало денег выкачали из бюд
жета области с помощью «област
ных зачетов», и действовала эта
система уже в бытность губернато
ром Амана Тулеева.

Вот таковы основные жизнен
ные вехи расторатора Шлыкова.
Да! Еще он мог бы, видимо, похвас
таться перед студентами тем, что
озаченные выше «секретные мате
риалы» были положены на стол гу
бернатора Тулеева, затем ушли в
правоохранительные органы, там
«раздерганы» по эпизодам и благо
получно положены под сукно (с тек
стом трех материалов под заголов
ком «Смертельная тема» можно оз
накомиться в Интернете на неофи
циальном сайте Амана Тулеева).
Не каждый ,согласитесь, может по
хвалиться подобным влиянием.

Но, будем надеяться, человека с
таким жизненным багажом к моло
дому поколению все же не допустят.
Да от Шлыкова, сдается, и не тре
буется становиться оракулом, раз
рабатывать свою программу дей
ствий в Госдуме и т.п.

А что от него требуется? По ин
формации нашего источника в
органах власти – заявить о себе, по
агитировать в среде бывших комсо
мольских функционеров (среди них
немало тех, кто преуспел в разного
рода схемах с участием чиновни
ков), встречаться с жителями горо
дов и сел (многие же не знают сути
происходящего), а под занавес из
бирательной кампании – снять
свою кандидатуру... правильно, в
пользу протяже губернатора.

Не утверждаем, что эта игра,
если ее будут вести,  затеяна самой
высокопоставленной кандидаткой.
Напротив, все говорит за то, что ее
«изпод палки» толкают в Госдуму.
А значит, корень административ
ного ресурса, который работает в ее
пользу и от которого она почемуто
не отказывается, нужно искать в
другой фамилии.

Таким образом партия влас
ти, видимо, надеется оттяпать у
когото голоса избирателей. Но,
похоже, оттяпает только у самой
себя. Люди же разберутся и пой
мут, что за этой кадровой дистро
фией кроется нищета духа.

Александр КОСВИНЦЕВ.

Кадровая дистрофия
и нищета духа

ЖУРНАЛИСТСКОЕ  РАССЛЕДОВАНИЕ

В «дублеры» протяже губернатора записали человека
с  весьма  определенной  репутацией

Сообщаю, что по ста�
тье Н. Дмитриева «Уголь�
ная пыль на белом ворот�
ничке», опубликованной
в газете «Российский ре�
портер» от 26.09.03 г.,
УБЭП ГУВД Кемеровской
области проведена про�
верка.

В ходе проверки уста�
новлено, что содержание
статьи сводится к крити�
ке деятельности бывшего
Главы администрации г.
Киселевска Наумова А.Н.

Автор статьи утверж�
дает, что сотрудники
ОБЭП ОВД города работа�
ют хорошо, но руковод�
ство им всячески мешает
и препятствует выполне�
нию служебных обязан�
ностей.

Судя по изложенным
фактам, информация для
публикации статьи посту�
пила от Валерия Тарано�
ва, корреспондента газе�
ты «Киселевские вести»,
который в течении 2003
года опубликовал серию
критических статей в ад�
рес милиции г. Киселевс�
ка �«Профессионалы в
милиции � помеха» от

23.02.03 г., «Власть «без�
закония» от 22.08.03 г. и
«Растиражированная
ложь» от 28.08.03 г., а
также интерпретация
статьи Ильи Реймана
«Фейерверк в Киселевс�
ке», опубликованной в
«Российской газете» от
12.08.03 г.

Изложенные в статье
факты ранее уже прове�
рялись и не нашли под�
тверждения ни одной из
проверяющей ОВД г. Ки�
селевска комиссией.

Так, например:
• 01.02.02 г. возбуж�

дено уголовное дело №
305900 по факту незакон�
ного предприниматель�
ства и уклонения от упла�
ты налогов в отношении
руководства 000 «Шипов�
ник». Дело приостановле�
но 21.02.03 г. за розыс�
ком подозреваемых.

• 28.04.03 г. возбуж�
дено уголовное дело №
308266 по факту хище�
ния путем мошенниче�
ства бюджетных денеж�
ных средств в сумме 2,8
млн. рублей, выделенных
ЖКХ г. Киселевска на

подготовку к отопитель�
ному сезону. Дело приос�
тановлено 27.08.03 г. за
розыском бывшего гене�
рального директора УМ
ЖКХ Березина В.В.

• 08.09.03 г. возбуж�
дено уголовное дело №
309098 по факту хище�
ния  неизвестными  лица�
ми  муниципального  угля
со склада 000 «Киселевс�
куглеснаб» в количестве
более 2500 тонн,   причи�
нив   крупный   ущерб   Ад�
министрации   г. Киселев�
ска. Дело находится в
производстве.

Таким образом, счи�
таю, что точку в затянув�
шейся «войне за справед�
ливость» между средства�
ми массовой информации
и ОВД г. Киселевска, дол�
жен поставить суд, куда
обратились руководители
ГОВД с иском о защите
чести, достоинства и де�
ловой репутации.

С уважением,
А.В. ИВАНОВ,

начальник УБЭП
ГУВД Кемеровской

области.

НАМ ОТВЕЧАЮТ

«Угольная пыль на белом воротничке»

12 октября на Фран�
кфуртской книжной яр�
марке состоялась пре�
зентация книги «Здесь
живут люди. Чечня: хро�
ника насилия». На днях
она же была представ�
лена в Москве в Незави�
симом пресс�центре.

Эта книга, выпущен�
ная Правозащитным
Центром «Мемориал»,
продолжает традицию,
начатую в 1968 году рос�
сийскими диссидента�
ми, выпускавшими
«Хронику текущих со�
бытий». Она выходила в
самиздате и печаталась,
как правило, на папи�
росной бумаге. В «Хро�
нике текущих событий»
систематически публи�
ковались сообщения о
репрессиях любого
рода и о подавлении
свободы в разнообраз�
ных ее проявлениях. Ее
составители заплатили
за издание «Хроники»
арестами и эмиграцией.

«Чечня: хроника на�
силия» � это часть боль�
шой серии, которую
«Мемориал» собирает�
ся издавать в течение
нескольких лет. Книги
будут выходить каждые
полгода. В первом томе
представлены события,
происходившие в Чечне
с июля по декабрь 2000
года. Вся информация,
опубликованная право�
защитниками, уже про�
шла проверку в пере�
писке с Генпрокурату�
рой. По большинству

фактов, зафиксирован�
ных в книге, были заве�
дены уголовные дела.
Но были ли наказаны
виновные?

«Лишь в трех случаях
из всего массива преступ�
лений, о которых говорит�
ся в этом томе, виновные
понесли наказание,�
объясняет председатель
ПЦ «Мемориал» Олег Ор�
лов. � Вообще , за все пре�
ступления, совершенные
в Чечне, было наказано
лишь 60 военнослужащих
и только 19 из них получи�
ли реальные сроки лише�
ния свободы. Остальные
отделались условным на�
казанием или штрафами».

В списке убитых жите�
лей Чечни с июля по де�
кабрь 2000 года значится
489 человек. Имена неко�
торых из них неизвестны.
Как неизвестны и имена
их убийц. Но анализируя
собранные свидетель�
ства, авторы книги счита�
ют, что 60% преступлений
было совершенно воен�
нослужащими федераль�
ных сил. «Многим будет
тяжело читать эту книгу, �
говорит руководитель
приемной ПЦ «Мемори�
ал» в Назрани Элиза Му�
саева.� Но я очень счаст�
лива, что она вышла. Это
хроника того, что каждый
день происходит в Чеч�
не». Авторы вынесли в
эпиграф высказывание
Владимира Путина на
пресс�конференции в
Брюсселе в октябре 2001
года. Тогда, отвечая на

вопрос иностранного
корреспондента о нару�
шениях прав человека в
Чечне, президент России
сказал: «Вы говорите о
нарушениях прав чело�
века. Чьих прав? Конк�
ретно � имена, явки, фа�
милии!»

В книге «Здесь живут
люди» представлены
проверенные из разных
источников факты. Со�
ставители готовы за них
отвечать. Что они, впро�
чем, и делают. Ведь со�
бирая в Чечне эти самые
свидетельства о «зачис�
тках», убийствах и пыт�
ках, они каждый день
рискуют не только соб�
ственной жизнью, но и
жизнью своих близких.
Тираж у книги� неболь�
шой. Чуть больше тыся�
чи экземпляров. Сможет
ли она изменить отноше�
ние российских граж�
дан к войне в Чечне? И
в состоянии ли она и
другие подобные изда�
ния остановить то самое
насилие, на которое ав�

торы хотят обратить вни�
мание? «Капля камень
точит», � гласит народ�
ная пословица. А мате�
риал этой книги, как пи�
шет в предисловии депу�
тат Госдумы Сергей Ко�
валев, «сочится кровью
...» Так что, поживем�
увидим.

Зоя СВЕТОВА.
«Русский курьер».

«Мемориал»
называет имена,
явки,  фамилии.. .

СОВРЕМЕННЫЕ СЮЖЕТЫ

Уважаемые читатели! Продолжается подписка. Подписной индекс
34011. Подписаться можно с любого месяца, кроме текущего. В том числе
и на  этот год, и на 2004й. Подписавшись на «Российский репортер», вы
поможете тем, кто нуждается в нашей помощи, и получите не зависи
мый от  властей источник информации.

ЗАКОН И ПОРЯДОК
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Если вы на пенсии и ду�

маете, что все интересное

уже позади, вы измените

свое мнение, побывав в клу�

бе художников–любителей

«Творчество».

А началось все в 1978

году, когда в отделе ис�

кусств библиотеки им. Н.В.

Гоголя была создана иници�

ативная группа из пяти чело�

век: Н. Дружинина, Б. Орло�

ва, П. Бирюкова, Г. Мешко�

ва и Р. Рассказова. Коллек�

тив получил звание народ�

ного, департамент культуры

выделил художникам трех�

комнатную квартиру на б�ре

Строителей. Первым пред�

седателем был избран Гри�

горий Петрович Мешков,

который оставался на этой

должности десять лет. Кста�

ти, Григорий Петрович не за�

нимался в художественных

школах, учился рисовать он

у знакомых, постоянно по�

сещая встречи и выставки

самодеятельных художни�

ков. В свои 83 года он до сих

пор приходит в клуб. Сейчас

постоянное место действия

клуба – Куль�

турный центр.

П о с е щ а ю т

его в основном

пожилые люди,

а с приходом но�

вого руководи�

теля Виктора

В а с и л ь е в и ч а

Ардашкина кол�

лектив «помоло�

дел». Для всех

членов клуба

это настоящая

отдушина � раз в

неделю, по сре�

дам, прийти и

порисовать вме�

сте со всеми. Не�

которые даже с

работы уходят

пораньше, лишь

бы попасть на

занятия. Многие из этих лю�

дей не только рисуют, но и

пишут стихи. Вот стихи Ива�

на Михайловича Рудова,

участника ВОВ, который

сейчас готовится к выставке,

посвященной своему 85�ле�

тию:

Тропы коровьи ногами

коров
Выбиты, словно сти�

ральные доски.

Вид – не ахти, но ху�
дожник готов

Выжать из вида этю�

дик неброский.
Родина наша и тем хо�

роша,

Что вся она с детства
до боли знакома:

Ты осмотрись и пройди

не спеша,
И отдохни у березки,

как дома…

Каждому хочется выс�
казать истину,

Жаль, что художник не

в силах объять
И положить на про�

стую холстину

Всю, без остатка, Зем�
ли благодать!

Клуб живет активной

творческой жизнью: выстав�

ляются работы художников в

учреждениях культуры, учеб�

ных заведениях, на област�

ных и городских выставках.

Если был бы мастером,
Дарил бы я народу
И маслом, и фломасте�

ром,
Как Мешков природу.
Эти стихи кто�то оставил

в книге отзывов на одной из

выставок. В прошлом году

на день города на ул. Весен�

няя организовали мини�га�

лерею. Виктор Васильевич

сказал, что вряд ли еще где�

нибудь в Кемерове выстав�

ку посмотрело такое огром�

ное количество народа.

Сейчас в культурном

центре открыта выставка,

посвященная дню пожилого

человека. Вход свободный,

так что все желающие могут

ее посетить. Адрес: пр. Ле�

нина, 164. Тел. 53�95�11.

Ольга  КОСВИНЦЕВА.

Кемерово.

На снимке: члены клуба

«Творчество».

ДОСУГ

Для творчества все возрасты хороши

Леонид Филатов.
Чтобы помнили...

Не стало Леонида Филатова. Прекрасного актера, пи�
сателя, драматурга. 10 дней за его жизнь боролись врачи

Центральной клинической больницы, куда он был госпита�
лизирован с диагнозом «острое воспаление легких». Увы,

болезнь оказалась сильнее. Филатову не было и 57�ми.
Прощались с артистом в среду в столичном Доме кино.

Вся жизнь в искусстве � это про Филатова. Еще когда
он был ашхабадским школьником, его стихи печатали в

местных газетах. Потом � Москва, неудачная попытка по�
ступить во ВГИК на кинорежиссера и удачная � на актерс�

кое уже Щукинского училища.
Театр на Таганке. Леониду Филатову повезло: он нашел

свою сцену сразу по окончании института, в 69�м году. Один
из блестящей плеяды «таганковцев».

Не случайно и в кинематографе его очень быстро на�
шли именно роли современных героев � далеко не идеаль�

ных по натуре, но умеющих менять себя в лучшую сторону.
Вспомним Скворцова из «Экипажа» � нашего боевика 80�

го года, вора�рецидивиста Степана «Из жизни начальника
уголовного розыска». Были и отрицательные персонажи, и

положительные, но никогда не было простых. Наверное, по�
тому, что Филатову были по силам сложные характеры.

Актерскую карьеру прервала внезапная болезнь. Фи�
латов перенес инсульт в 93�м. Затем была тяжелейшая опе�

рация по пересадке почки. Однако он нашел силы и про�
должал работать.

«Есть артисты, которых узнают, которых любят, а есть
артисты, из которых и состоит наша жизнь, понятие о доб�

ре, чести, достоинстве, если хотите, о героизме», � говорит
актер Леонид Ярмольник.

С 1994�го года Леонид
Филатов делает телепере�

дачу «Чтобы помнили» �
рассказы, порой тяжелые,

о несправедливо забытых
артистах, чьи звезды на

небосклоне блистали
ярко, но недолго. За эту

передачу Филатов полу�
чил премию «Триумф».

В 1990�е начинают вы�

ходить его книги � стихи,

проза, биографические

произведения, пьесы. За�

нимался режиссурой в те�

атре и кино. Поистине все�

народную любовь завоева�

ла его ироническая сказка

«Про Федота�стрельца

удалого молодца».

Степан Павловский.
Вести.Ru.

C женой  Ниной
Шацкой.

Дорогие друзья!
Продолжается

подписка. Под
писной индекс
34011.

П о д п и с а т ь с я
можно с любого
месяца, кроме те
кущего. В  том чис
ле и на  этот год, и
на 2004й.

Подписавшись
на «Российский
репортер», вы по
можете тем, кто
нуждается в на
шей помощи, и
получите не зави
симый от  властей
источник инфор
мации.

ТЯЖЕЛАЯ
ОТЛЕТИКА

В Анжеро�Суджен�
ске прошло первен�
ство области по тяже�
лой атлетике среди
юношей до 20 лет.       В
соревнованиях уча�
ствовало более 100 че�
ловек из 12 территорий
Кузбасса. Победителя�
ми стали: в весовой ка�
тегории до 69 кг –
Юрий Новорок (г.Бере�
зовский), в весе до 85
кг – Евгений Кочеулов
(Гурьевск), в весе до 94
кг Дмитрий Болонин
(Мыски), в весе до 105
кг Геннадий Охотников
(Киселевск). Все
спортсмены показали
норматив выше масте�
ра спорта.

А на первенстве
России по тяжелой ат�
летике среди юношей,
которое завершилось в

городе Чехове, беловчанин
Роман Константинов завое�
вал серебряную награду. Тре�
нирует спортсмена Виктор
Павлович Боровиков.

ХОККЕЙ С МЯЧОМ
Определилась пара фи�

налистов Кубка мира по хок�
кею с мячом. За главный приз
состязаний будут бороться
архангельский «Водник» и
шведский «Сандвикен». Рос�
сийский «Водник» в полуфи�
нале со счетом 3:2 переиграл
кемеровский «Кузбасс», а
«Сандвикен» легко распра�
вился со своим соотечествен�
ником из «Эдсбюна» � 3:1.

Швеция. Хоккей с мячом.
Кубок мира. Плей�офф. Полу�
финал.  «Водник» � «Куз�
басс» � 3:2 (1:0). Голы: Свеш�
ников 4, 52. Тюкавин 38 � Са�
пега 36. Мясоедов 38. Штраф:
12:0.

«Эдсбюн» � «Сандви�
кен» � 1:3 (1:3). Голы: Ярович,
30. � Маттсон 17. С. Андерс�

сон 23, 25. Штраф: 6:12.

ХОККЕЙ
«Авангард» под руковод�

ством Валерия Белоусова с
неожиданной легкостью пе�
реиграл «Ак Барс» � 4:0. «Ло�
комотив» с и.о. Владимиром
Крючковым в третьем перио�
де сломил сопротивление
«Лады» благодаря двум шай�
бам в большинстве. В целом
же итоги 19�го тура можно
охарактеризовать как «дина�
мовский день». После пора�
жений «Ак Барса» и «Лады»
отрыв победителей «Север�
стали» от преследователей
увеличился до четырех оч�
ков.

Долгожданная победа
подняла «Авангард» в табли�
це на одну строчку, а по по�
терянным очкам команда
уже 10�я. Учитывая, что чем�
пионат не прошел еще и тре�
ти своего пути, у омичей от�
личные шансы вернуться в

число лидеров.
«Динамо» играло в

Череповце и доказало

свой класс.
«Северсталь» не бле�

щет, но такой уверенной

победы над сталеварами в
нынешнем сезоне мало
кто добивался.

На четвертое место в

таблице поднялся ЦСКА.
Шестой «сухой» матч в се�
зоне Душана Салфицки �

и повержен новокузнец�
кий «Металлург». Армей�
цы на шесть очков отста�

ют от лидера, но всего в
трех � от девятого места.

ФУТБОЛ
Помощником главно�

го тренера «Металлурга�
Кузбасса» Александра

Ивченко стал Александр
Дереповский, ассистиро�
вавший омскому специа�

листу и в «Иртыше», пере�
дает «СЭ».
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